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l último día de modificar la situación de rechazo y la oposición que la 
abril, se produjo quiénes habían presentado convocatoria despertó entre 
un hecho muy recursos de las más amplias capas de la 
importante desde inconstitucionalidad. población.Eel punto de vista Ello no obstante, a partir de Por otra parte, en la tarde se 

político: los ministros de la la integración del nuevo realizó el acto central, cuyas 
Suprema Corte de Justicia Ministro y la modificación características principales 
declararon constitucional el de la resolución anterior, los fueron fundamentalmente 
Impuesto a la Renta de las mismos Diputados que se dos: en la oratoria se 
Personas Físicas, y apoyaban en la resolución de estableció una fuerte 
anunciaron, al mismo inconstitucionalidad para contradicción con algunos 
tiempo, que en adelante esa pedir la derogación de la ley, sectores empresariales y, al 
sería la resolución respecto a pasaron a argumentar lo mismo tiempo, se estableció 
los demás recursos contrario: “ahora que está una relación dual con el 
presentados. claro que el IRPF es gobierno. 
El 1º de mayo, se produjeron constitucional, el gobierno Se reivindicó la recolección 
dos hechos significativos en tiene la obligación de de firmas por la derogación 
el ámbito sindical: la derogar la ley...” afirmaron, de la Ley de Caducidad y se 
convocatoria muy reducida, con una falta de lógica estableció el compromiso de 
en horas de la mañana del alarmante. completar las firmas 
llamado contraacto, por parte Lo cierto es que la nueva necesarias para presentar el 
de los sectores mal llamados resolución le dio otra recurso antes de fin de año, 
radicales del movimiento perspectiva a la discusión, a recurso que el gobierno no 
sindical; y por la tarde, se la posición del gobierno y, comparte, desde el momento 
realizó el acto central ahora, se espera alguna en que hizo campaña 
convocado por el PIT-CNT. resolución que equipare a electoral con el compromiso 

quienes quedaron liberados de no derogar la ley. Se 
de pagar IRPF con los que coincidió con el gobierno IRPF todavía tienen que pagarlo: respecto al objetivo de 

La declaración de que equipare a los que están aportar el 4, 5 por ciento del 
constitucionalidad por parte regidos por la Reforma PBI a la Educación y, al 
de los Ministros de la Corte Tributaria, una inmensa mismo tiempo, se estableció 
dejó sin efecto las mayoría, tenga o no tenga la diferencia respecto a qué 
especulaciones que se venían que pagar IRPF, con la elementos integran ese 4, 5 
haciendo sobre el cambio de ínfima minoría que quedó por ciento. Se compartió con 
Ministros, luego del retiro de liberada del IRPF de la el gobierno la voluntad de 
la Ministra Sara Bossio. El Reforma Tributaria... aumentar los montos no 
nuevo Ministro modificó el Por último, cabe valorar en imponibles del IRPF, pero se 
voto, dio vuelta las sus justos términos la actitud estableció la diferencia con 
resoluciones que establecían de la oposición, que no tuvo respecto a cuánto tiene que 
la inconstitucionalidad y dejó ningún prurito en llegar a la ascender ese monto no 
abierto un camino que ofrece misma conclusión, a partir de imponible. Y, por último, se 
perspectivas contradictorias dos razonamientos, no sólo compartió la voluntad del 
y, a la vez, desnudó distintos, sino absolutamente gobierno de aumentar más 
contradicciones e contradictorios. los salarios más sumergidos 
inconsistencias por parte de y dar mayor flexibilidad para 
la oposición. la negociación en el conjunto 1º de MayoEn efecto, la oposición venía de los sectores y ramas de los 
reclamando la derogación del Por la mañana quedó en Consejos de Salarios.
IRPF debido a que -estaba evidencia la falta de Ello se puede entender a 
demostrado- era convocatoria de un partir de haber establecido el 
inconstitucional, y el movimiento que, desde el verdadero eje de la 
gobierno -sostenían a los punto de vista ideológico y negociación en la 
cuatro vientos- tenía que político, tiene pocos puntos contradicción con el sector 
acatar las resoluciones de la de contacto entre sí; que sólo empleador: el que realmente 
Corte. En realidad, las 13 existe por una visión va a dar el tono y el alcance 
resoluciones que sostenían la opositora -en lo político- al de los acuerdos posibles en 
inconstitucionalidad no se gobierno, y desde otro punto la negociación que se va a 
referían a la ley en sí, ni de vista, a la conducción abrir en poco tiempo. Y, en 
establecían la obligación del mayoritaria del movimiento esa perspectiva, no se quiso 
gobierno de derogarla, sino sindical. ahondar diferencias con el 
solamente la necesidad de También quedó claro el gobierno.n
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2 Editorial

Hacia el futuro vamos...

Mariel
Le gustaba que la llamaran Mariel, así nomás, porque 
decía que era más íntimo. Pero su verdadero nombre 
es Inés Espina y su espíritu alegre y solidario, así 
como su fe en la lucha, abrazaba a quienes le 
rodeaban.
Se ganaba la vida como profesora de literatura en la 
UTU, pero en verdad era profesora de vida. Peleó 
contra las adversidades y por sus dos hijos. Como 
docente de UTU integró varias veces el Secretariado 
de AFUTU, su sindicato querido, además de 
participar activamente en la Comisión de Asuntos 
Laborales y en la Comisión de Cultura de su gremio.
Fundadora del MPP en aquel lejano año de 1989, e 
integrante del Frente Sindical de su organización 
política y de la Comisión de Educación del mismo 
Frente.
Se fue sin avisar, dejando el vacío de los que se 
comprometen a fondo, de los que educan con su 
espíritu solidario, tesonero y pensando siempre en el 
colectivo. Hasta siempre querida y valiosa 
compañera.

En homenaje a Sendic
El pasado 28 de abril se cumplieron 19 años sin la 
presencia del hombre sencillo que acostumbraba ver 
más allá en el tiempo y descubrir, al decir de Blixen,
 las cosas que están detrás de las cosas.

Fue en los primeros días de setiembre de 1973 cuando 
los trasladaron al Penal de Libertad. Venían del cuartel 
de Mercedes y hacía tiempo que estaban presos. El 
ingreso al celdario fue, como siempre, con “verdugueo” 
y la respuesta desde las celdas un golpeteo de protesta. 
Los depositaron provisoriamente en el 2° piso, el de los 
pesados, hasta ubicarlos en un lugar más estable. A 
Miguel le tocó en suerte compartir la celda con el 
“Canario” Meni, un estudiante de odontología de 
Rosario y allí vieron por primera vez a un preso, 
rapado, con mameluco y con un número en pecho y 
espalda. Era el 794 que abrió la ventanilla de la puerta 
de la celda, vigilado de cerca por un soldado, para 
preguntar si necesitaban algo y de dónde venían. Aquel 
recluso tenía una cicatriz en la cara y dificultades para 
hablar. “¿Lo habrán herido en algún enfrentamiento?”, 
se preguntaron luego. Era Raúl Sendic, que con la 
humildad que siempre lo caracterizó, olvidó 
presentarse, para no deslumbrar a los muchachos. 
Pocos días después la plana mayor del MLN sería 
trasladada a los cuarteles donde vivirán aislados y en 
calidad de rehenes el resto de su periplo carcelario. 
Desde la profundidad de las catacumbas su memoria 
seguiría agigantándose.



Senador José Mujica

s uno de los que Florida tiene un 15%. 
tantos coletazos Ambos departamentos más 
de las que duplican la mediana 
transformaciones nacional, ¿por qué?Eque se dan en el ¿A consecuencia de qué? 

mundo. Lo cierto es que esto A consecuencia de que la 
ha traído muchísimo de lechería ha probado con 
bueno y obviamente, como creces que es reconstructora 
acontece en tantos capítulos del tejido social, entonces 
de la acción del hombre, aquí tenemos una verdadera 
también ha traído contradicción que aparece 
complicaciones, y no sólo con el progreso, demostrando 
porque se está sacudiendo el una vez más que no todo 
precio de la tierra, sino crecimiento es desarrollo, y 
porque los valores que se que hay crecimiento que 
manejan tienden a empujar a puede ser hinchazón y que se 
la ganadería hacia las tierras nos está creando un 
más pobres, hacia las tierras gravísimo problema 
de “no labrantía”, y van a coyuntural al punto que 
desarticular de hecho una quien suscribe entiende que 
parte importante del tambo hay que presentar como 
nacional. grave y urgente una 

iniciativa que congele, por lo 
menos por un año, los 

El ciclo lechero contratos que tienen los 
Según las fuentes de arrendatarios lecheros.
información, no menos del Este es tiempo para tratar de 
45% de la tierra de Uruguay que no desarticule el capital 
que se dedica a la lechería es tambo porque les piden la 
arrendada, no es propiedad tierra, y de preservar lo más 
de quienes la trabajan sino de valioso que es el capital 
gente que la arrienda para humano. 
esa actividad. Porque para ser tambero se 
Es una faja de tierra requiere un largo proceso, no 
importante si nos atenemos a es fácil de improvisar y es para el sector lechero. personas, además ese grano Por lo tanto la cadena del 
que el Uruguay tenía un ese capital humano el que Pero ¿dónde está la en más de un 90% se exporta valor agregado que supone el 
millón de hectáreas menos deberíamos darnos el contradicción? Porque puede así nomás como se saca, a lo desarrollo lechero, es 
dedicadas a las actividades lujo de perder. pensarse que si es una cosa sumo pasa por algún secador incomparable, en primer 
lecheras y que ha perdido Porque todas las condiciones que produce más valor, para que tenga poca término porque la lechería no 
alrededor de 150.000 hás. en naturales del país indican que adelante, pero la cuestión es humedad y poderse requiere trabajo nómade, de 
los últimos 3 años. éste es uno de los rubros más mucho más compleja: manipular en la exportación. vez en cuando trabajo zafral, 
Probablemente la cantidad de importantes en un proceso de primero que construir un ¿Qué pasa con la leche? requiere trabajo permanente 
tierra arrendada para uso país productivo y con tinte tambo lleva mucho tiempo, Cada mil hectáreas dedicadas y sistemático.
lechero, para trabajo de los industrializador pero que la acumulación, la genética, al tambo, se ocupan 20, 22 
tambos en este país hoy, debe tiene un talón de Aquiles y es muy fácil de perderse, personas, en general cabezas 
estar oscilando entre 350 y En defensa ese talón de Aquiles es el pero muy difícil volver a de familia, y ese trabajo es 
400.000 hás. tambero, una profesión muy empezar y a desarrollar; es sistemático y permanente, del tambero                                                                                                                                                                                                                                                  Ahora bien, este proceso que digna, muy paciente, muy muy distinto un cultivo pero además esta frágil 

Hay algunos datos que el cultivo de soja está tenaz, muy sistemática; es agrícola que se siembra materia prima que se saca en 
conviene tenerlos presentes: desatando hacia todas las una combinación eficaz de directamente luego de el tambo requiere de 
por antonomasia los dos tierras más o menos agrícolas agricultor y ganadero con las quemar el pasto con un inmediato transporte 
departamentos que -que además se han bondades de los dos y tal vez herbicida y que refrigerado y planta donde se 
proporcionalmente tiene expandido merced a la muy aminorados los defectos prácticamente tiene que procese, para recién 
mayor presencia la lechería siembra directa que bajó los que cada uno de ellos puede esperar unos 5 meses y transformarse en un producto 
son San José y Florida, costos notablemente-, tener. punto, se terminó la historia. que resista el 
mientras el grueso de los combinado con el explosivo Desde ese punto de vista Del punto de vista social, del almacenamiento, ya sea 
departamentos del país aumento del precio de este digamos que la familia de interés global de un país, la leche en polvo, queso o los 
apenas tienen viviendo en el grano a nivel del mundo, está tamberos es uno de los más cruda diferencia está en cientos de productos posibles 
campo un 5, un 6 o un 7%; llevando a una competencia logros más complejos en las que cada mil hectáreas que que se pueden sacar, la 
San José tiene un 17% de imposible para el sector actividades que juegan en la se plantan de soja se puede mayoría de los cuales se 
gente en el campo, mientras ganadero e incluso imposible explotación de la tierra.npromediar que trabajan tres termina exportando. 

Hay que presentar como grave y urgente una iniciativa que congele por lo menos por un año los contratos que tienen los arrendatarios lecheros.
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Soja
Hoy vemos que hay ofertas para arrendar buenos campos a U$S 300/há por año, más el 20% de la probable cosecha. ¿Qué 
está pasando? ¿Por qué estas astronómicas ofertas? Al parecer a los plantadores de soja en este momento todo les viene bien y 
arremeten con la intención de arrendar hasta pequeñas chacras de 30 o 40 hectáreas. Hace un par de años apostaban a campos 
grandes, ahora todo sirve en el marco de este “boom agrícola” que se extiende no ya por el Uruguay sino por la región.



La poesía es un arma cargada de futuro.
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Un espíritu ancho como nuestro río
Fernando Macarro Castillo (Marcos Ana) nace en Alconada, una pobre aldea de la provincia de Salamanca, el 20 de enero de 
1920. Sus padres son campesinos sin tierra. En 1936 estalla la sublevación franquista. Un día recoge el cadáver de su padre 
Marcos entre los escombros de su casa destruida. En abril de 1939, tenía 19 años. Ya no habría de conocer la libertad 
(enterándose que su madre Ana fallece a orillas del penal pidiendo por su hijo condenado a muerte varias veces, mientras ve 
marchar hacia la muerte a centenares de hombres) hasta 1961. Fue el preso político con más años de cárcel.

Yo vivía en Elba y Tuburi; jugaba a la pelota, a la bolita, al trompo y andaba en chata. De mi adolescencia, no me acuerdo. José, 
en “Vivencias, Realidades y Sueños”; libro colectivo del Taller de Lecto Escritura, con la participación de beneficiarios del Plan de 
Emergencia y la dirección de la Mtra. Miriam Marín.

a cultura muchas distancias han desaparecido, 
veces ha sido son terriblemente cortos los 
quemada viva caminos entre Irak y nuestras 
dice Marcos casas, y cualquier conflicto LAna- porque por lejano que parezca puede 

siempre es una vocación de terminar incendiando nuestro 
libertad e incompatible con hogar. Nadie puede sentirse 
los sistemas totalitarios. En seguro en su pequeña 
España ocurrió eso durante el libertad si considera que está 
período del franquismo, los lejana la esclavitud de los 
valores culturales fueron demás. Un poeta francés, 
abrasados de verdad. La Paul Eluard, que era amante 
cultura viene atravesando de España, decía: “en nuestro 
patíbulos e inquisiciones tiempo hay que pasar del 
desde siempre y permanece horizonte de uno al horizonte 
porque está ligada a la de todos”.
libertad y a los derechos del 
ser humano. Cuando yo salí Neruda sostenía en un 
en libertad el problema de la reportaje que le había 
cultura en España era muy dicho a usted “lo que no se 
oscuro pero sin embargo en escribe no permanece, 
esa oscuridad había luces hasta que lo más humano 
impresionantes de escritores, se va mecanizando”. Eso 
de poetas que quiere decir que la 
clandestinamente escribían literatura como rama del 
sus libros y luego se pasaban arte es necesaria a la 
de mano en mano. Siempre memoria como sostén de la 

pasaba leyendo y releyendo dinero y ayudar a los presos. allí, y me doté de dignidad fue una lucha tremenda. sociedad.
aquellos poemas. Por eso yo nunca negocié con el ejemplo de mis Pero la actividad cultural mía Yo me acuerdo que Pablo me 
Eso creó en mí un clima con ninguna editorial, he compañeros y por eso la fue en la prisión de Burgos, decía: tienes que escribir. Yo 
particular y noté que subíame sacado mis poemas a andar cárcel la veo como una sobre todo en esos seis años, le decía: pero no puedo, yo 
una cadencia musical que la por el mundo y no sé dónde consecuencia natural de la los últimos de mi cautiverio. les he prometido a mis 
transformé en versos, están, hay muchos que no los vida que yo había elegido. Logramos transformar la compañeros de prisión luchar 
memorizados porque no puedo recordar. Empecé a Digo que todo lo iguala la cárcel en una Universidad y por ellos e ir por el mundo 
tenía papel. Cuando salí de escribir sin pensar que podía solidaridad, que me teníamos allí un sistema de transmitiendo su mensaje, su 
esa celda al patio general con llegar a ser un poeta considero un hijo de la tipo educativo en el terreno testimonio, ir conmoviendo 
los demás compañeros, había conocido sino únicamente solidaridad y la cultura era cultural, en el terreno corazones y me dijo: sí, pero 
algunos poetas ya porque me di cuenta  que era utilizada también como un literario, en el terreno tu debes escribir porque lo 
consagrados y se los enseñé. un arma más para  tocar el instrumento. político, teníamos escuelas demás se lo lleva el viento. 
Me dijeron: pues está muy corazón del mundo y Zelaya, un poeta nuestro que de cuadros incluso, pero todo Además las cosas más 
bien esto, hay que cultivarlo promover la solidaridad con ha muerto ya, decía: “la en la clandestinidad más humanas terminan 
un poco, porque yo no nosotros los presos políticos. poesía es un arma cargada de absoluta. mecanizándose. Yo, por 
conocía la carpintería del futuro”; entonces estaba En esas circunstancias fue ejemplo, sé que cuando salí 
poema ni nada todavía. Se ha sostenido que hacer ligada a la solidaridad con cuando empecé a escribir. en libertad me era muy 
La chispa, el fuego poético conocer y guardar la todos los demás, sobre todo Una vez estaba en la celda de difícil tener una 
era interesante para ellos y belleza es hacer cultura, que yo sigo diciendo que la castigo y los compañeros se conversación o unas charlas 
comencé a escribir y a sacar ¿Qué agregaría a ese solidaridad en este mundo arreglaban para mandarte sin que se me empañaran los 
poemas al exterior por concepto? tan injusto, es imprescindible algo de comida. Pero una vez ojos, estaba todo muy vivo. 
caminos milagrosos: era Yo todo lo ligo a la como su globalización frente me pasaron unas hojas Hoy no quiere decir que haya 
como tirar una botella al mar, solidaridad; cuando me a la globalización del arrancadas del “Canto olvidado aquellas cosas pero 
no sabía dónde podía llegar hablan de que la prisión ha sistema. General” de Pablo Neruda y evidentemente hay un 
aquello. Recorrieron el sido dura para mí, en Antiguamente los pueblos un libro de Alberti que se momento en que las cosas se 
mundo y como había en casi realidad ha sido uno de los vivían muy lejos los unos de llamaba “Canciones de mecanizan un poco.
todo él comités de apoyo a períodos más hermosos de los otros, pero en nuestra Paraná”, y yo durante los 
España Republicana, hacían mi vida porque la afronté con época, por la globalización, meses que estuve allí me En uno de sus poemas, “Mi 
pequeños libritos para sacar la mayor juventud y aprendí por la tecnología, las 

Ricardo Salvarrey Arana

Marcos Ana
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persona es patio”, tiene una luchando por la memoria 
parte que habla de soñar histórica, y entonces ése es 
despierto. Este soñar mi poema ahora. Hago más 
despierto ¿representa la cosas de prosa, artículos, soy 
constante para resistir lo periodista también, entonces 
peor? yo me considero un hijo de la 
Sí, era lo que te mantenía y solidaridad, estoy en todas 
hay un fenómeno muy partes donde me necesitan. 
curioso que en mí se produjo Como he escrito este libro de 
un proceso a la inversa memorias, pues he hecho una 
cuando salí en libertad. En la contribución a la memoria 
cárcel soñaba con la libertad, histórica, de una generación. 
con la vida, con proyectos Es un libro que yo no lo he 
que para mí eran imposibles escrito pensando en mis 
y era un profesor de sueños correligionarios, sino en esa 
prácticamente. Pero cuando inmensa mayoría de gente 
salí en libertad me ocurrió lo que no nos conoce y que 
contrario, tenía en torno a mí tiene de nosotros los 
la vida tan excitante pero los revolucionarios, los 
sueños seguían agazapados comunistas, una imagen 
en la cárcel, los rostros de prefabricada y a veces 
mis compañeros. infame. 

Sobre todo yo escribo para la 
En Uruguay estamos juventud, yo confío mucho 
viviendo un proceso de en la juventud, si no la 
reconstrucción de la comprendemos pues no 
memoria de lo acontecido podremos descifrar los ilegal e impuesto por las sublevación militar y yo mismo tengo mucha 
en la dictadura, ¿qué nos signos del futuro. Ocurre armas y en el 2005 en el restablecer muchos derechos. preocupación de si la 
diría sobre el intento de mucho con gente de mi Parlamento europeo se Pero claro, estábamos transición fue justa, de si 
restablecer la memoria generación que tenemos la ratifica esa definición, lo negociando con la gente un llegamos a los límites 
histórica, cuando hay tendencia de hablar a la lógico es que no sea tan poco más reformista del posibles. 
intereses que la han juventud como apóstoles o difícil anular esas condenas. franquismo mientras en los 
querido enterrar? como mártires o como Nosotros estamos como cuarteles los militares Hablando nuevamente 
Pues eso ocurre en España, personas que estamos asesinos y como estaban todavía con sus sobre la poesía, ¿cómo está 
fíjate qué paradójico que con cargados de historia. Parece incendiarios, pero no se ha manos en la empuñadura de su poesía para el futuro, 
30 años que llevamos de una herejía lo que digo: la podido cambiar eso y es por la espada vigilando ese qué simbología, qué 
democracia todavía no se ha experiencia puede ser la fuerza que tiene la proceso que había de la elementos toma 
conseguido reparar las conservadora y a veces derecha. Hay una situación dictadura a la democracia. actualmente y de aquí en 
injusticias del franquismo, no contrarrevolucionaria, casi igualitaria entre el PSOE Entonces, hubiéramos más?
se ha rehabilitado a los porque si la experiencia que y el PP y no se ha querido reivindicar la Ahora escribo muy poca 
hombres que luchamos por la tenemos los veteranos conseguido por debilidad República, que no nos poesía, casi siempre son 
libertad de España. Hemos luchadores no la también de los socialistas. hubieran metido este rey, hay poemas de amor, me 
conseguido que saliera una actualizamos, pues se que creer en un milagro de la enamoro con frecuencia, 
ley de la Memoria Histórica, convierte en un tapón para Usted ha dicho en un genética para pensar que una quiere decir que pierdo el 
pero completamente nuevas ideas. A veces vale reportaje que la política es criatura de Franco pueda sentido de la realidad. Quiero 
insuficiente. más el impulso de la el arte de lo posible, que nacer con vocación decir que ahora no tengo 
Por ejemplo, tiene valores juventud que la experiencia hay que poner los pies en el democrática. Pero era un urgencias, la poesía también 
positivos como que se retiren de los mayores. Ayer por suelo, ¿cómo se conjuga ese problema de fuerzas y para el sale con más fuerza en los 
de las calles toda las ejemplo fui a visitar la sede concepto con lo imposible pueblo el problema no estaba momentos difíciles, un poeta 
simbologías franquistas, pero del Partido Comunista y que usted logró: sobrevivir entre la república y la escribe mejor si tiene un 
sin embargo lo que no se ha estuve un rato con ellos y me a una de las dictaduras más monarquía, el problema real problema de desamor. En la 
conseguido es que se di cuenta que no conocen a terribles que ha vivido un estaba planteado entre la cárcel, con el ejemplo de los 
afrontase muchas los jóvenes y están lejos de pueblo? dictadura y la libertad. La compañeros, la violencia que 
reparaciones que están ellos, acuartelados en su Lo que quiero decir allí es gente quería salir de aquel caía sobre nosotros hacía que 
pendientes y sobre todo que doctrina. Yo soy comunista que no siempre podemos pozo en el que habíamos tuviera más fuerza para la 
se anulasen todos los pero no soy un comunista de conseguir lo que queremos. vivido y volver a sus casas poesía. Mi poesía es muy 
procesos y condenas dictados “cuartel”, viajo mucho y veo La transición de España es con tranquilidad y respirar. militante y mi vida es un 
por el franquismo, porque si ese defecto. No hay frescura un ejemplo, nosotros Hubiera sido artificial un poema. 
en el año 2002, el para hablar con la juventud y queríamos restablecer la planteamiento de ese tipo. Estoy recorriendo el mundo, 
Parlamento español definió si no contamos con ella República que fue De todas maneras el futuro llevando el mensaje de mis 
el régimen de Franco como ¿quién es el futuro? ntraicionada por la nos seguirá juzgando porque compañeros a todas partes, 

Ricardo Salvarrey Arana y Marcos Ana

Guayasamín I
Nació en 1919, era el mayor de 10 hermanos, su padre tractorista y chofer estaba 
preocupado por él de que supiera defenderse en la vida, porque decía que del arte no se 
puede vivir, y su madre falleció a muy temprana edad, cosa que le impactó mucho. 
Luego un amigo de su infancia murió por una bala perdida, cosas que suelen darse en 
los barrios pobres cuando va la policía y esa fue una de sus primeras pinturas.
Ya precozmente, estudiando bellas artes impresionó cuando reflejó su tragedia como 
indio, como pobre, y chocó con la institución por esa temática tan dura que planteaba. 
Luego tuvo la suerte de conocer a los principales pintores mexicanos y trabajar con 
ellos: Siqueiros, Tamayo y otros.
Murió a los 80 años y previó que otros podrían continuar su obra cumbre que es La 
Capilla del Hombre de Quito, a la cual UNESCO le ha dado un galardón muy 
importante. (Edmundo Vera Manzo, embajador de Ecuador en Uruguay).
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Mi actividad diaria es criar a mis hijos y participar de actividades del Jardín de infantes de ellos. Sandra Rodríguez, en “Vivencias, 
Realidades y Sueños”; libro colectivo del Taller de Lecto Escritura.

Por lo tanto, la Fuerza Aérea y la Naval deberán colaborar con el Ejército, que es la fuerza que tiene que defender el territorio. 

Promediando abril tuvo lugar en el local central del MPP una charla sobre la ley de defensa que está a estudio del Parlamento. 
Abrió el fuego el diputado Luís Rosadilla y luego vertió sus conceptos el senador Jorge Saravia. El Participando ofrece a sus 
lectores un resumen de las exposiciones, que se complementan con palabras del ministro de Defensa José Bayardi, en el 
Consejo de Ministros de Rosario.

Hacia una nueva ley de Defensa

defensa es un derecho y un Diputado Luis deber de todo ciudadano, 
tenemos que darle los Rosadilla
elementos a los ciudadanos 

Los legisladores para que ejerzan la defensa. 
frenteamplistas recibimos La ley define que el servicio 
del Ministerio en febrero del militar no es obligatorio y 
año pasado, el borrador de que también la instrucción 
la ley y propusimos 7 es voluntaria. Entonces 
modificaciones, y otros estará la posibilidad de que 
compañeros frenteamplistas las Fuerzas Armadas 
también hicieron instrumenten año a año la 
propuestas. Algunas cosas participación voluntaria en 
se incorporaron y otras no. la instrucción.
Creemos que esta ley es un Esta no es una ley sobre 
importante avance, FFAA, es una ley de 
logramos introducir que Defensa. A esta ley marco le 
indique taxativamente que a seguirán las leyes orgánicas 
ella le deba seguir la y allí se discutirá qué FFAA 
discusión de la ley orgánica necesitamos. No queríamos 
de las FFAA y la de cada caer en la trampa de discutir 
una de las Fuerzas, y que la Ley de Defensa como si 
también se discuta una ley fuera una cuestión 
de inteligencia. Es un logro puramente militar. En la ley 
el haberse comprometido a ubicamos al Ministerio con 

combinada. La ley avanza esa es una ruptura del Estado Mayor de las discutir sobre la 4 capítulos, y uno de ellos 
en ese sentido pero no importante con el pasado. FFAA. En el proyecto está inteligencia, sobre la son las FFAA. Luego habrá 
avanza lo suficiente, No es que lo vacíe de planteado que deba ser un información del Estado. que discutir cuando se 
creemos que se puede ir más militares sino que lo asesor del ministro y Otro punto que fue tomado consideren las leyes 
rápido. Esto posibilitaría convierta en un ministerio nosotros consideramos que es sobre las Misiones de orgánicas que FFAA, qué 
hacer reducciones lógicas y como cualquier otro, un debemos avanzar a un jefe Paz: logramos que se modelo, qué estructura, etc.
necesarias de tareas que hoy ministerio que no es una del conjunto.establezca que deben estar En el artículo 1 está la 
están triplicadas, porque institución armada. Con una Nosotros sabemos que subordinadas a la política definición de Defensa 
generan autonecesidades en política general y dentro de Uruguay no es un país exterior. Nacional y a la clásica tesis 
sí mismas. Debemos ser el ella con un espacio invasor, sino que de existir Consideramos que hay 2 de que son las tareas para 
único país del mundo que específico para las un conflicto bélico va a elementos dentro de los 7 preservar la soberanía, la 
tiene coroneles a cargo de instituciones armadas. Ese tener que defenderse. Por lo que planteamos en los que independencia y la 
cantinas, bibliotecas y primer cambio va a llevar tanto, la Fuerza Aérea y la nosotros, pasado un año, integridad del territorio, se 
fábricas de fideos, además un tiempo procesarlo en la Naval deberán colaborar vamos a insistir para tratar agrega preservar los 
de todos los que tiene en la cabeza y en la estructura, con el Ejército, que es la de ver si podemos avanzar recursos estratégicos. Luego 
casa a disponibilidad. cosa que comenzará cuando fuerza que tiene que un poco más en esta ley. se consagra la defensa como 
A la hora que el Ministerio la ley se apruebe y defender el territorio. Eso Estos 2 elementos son: A) un derecho y deber de la 
encaraba cuestiones trabajamos para lograr su hay que tenerlo en cuenta no tiene sentido que las tres ciudadanía, lo que 
específicamente militares, aprobación este año. para cuando se discuta fuerzas sean como cotos contempla el carácter 
automáticamente el quién será el jefe del Estado apartes, cada uno en su amplio de la defensa, la 
Ministerio las ponía bajo el Mayor.cosa. En el mundo hoy se participación de la sociedad, Senador mando de militares. Creemos que debemos exige la interoperabilidad de la facultad que se tiene de 
Nosotros seguimos avanzar más rápidamente todas las fuerzas, no tiene participar de forma Saravia: discutiendo si algunos hacia un jefe de Estado sentido desarrollar cada cual voluntaria.
asuntos que orbitan Mayor conjunto.por su lado la logística, Esto queda más claro en el Participación 
alrededor del Ministerio, Otro elemento sustancial armamento, buena parte de capítulo 2 del proyecto, 
deben estar o no en el de que habíamos planteado la instrucción, sistemas de ciudadana donde se crea un sistema de 
Defensa, esa es una cuestión desde un principio y el mando y comunicaciones. Defensa Nacional, donde el El tema medular que va a 
abierta. El problema más Ministro lo tomó, es la Esto no sólo encarece y es Ministerio y el Poder estar en la discusión es la 
grave es que todo se participación de la sociedad ineficaz sino que la forma Ejecutivo ya no están solos visión que nosotros tenemos 
militariza y esta ley viene a en Defensa. Porque si en las en que se puede actuar es de sino que se crea el Consejo de lo que debe ser el Jefe 
desmilitarizar el Ministerio, definiciones decimos que la forma conjunta y 
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de Defensa Nacional, que le 
genera a la política de 
defensa una estructura que 
atraviesa varios Ministerios: 
Economía y Finanzas, 
Relaciones Exteriores, 
Defensa y también al Poder 
Legislativo . Esto reduce el 
papel de lo militar 
claramente a un aspecto 
parcial de la política de 
defensa.
Avanzando en el proyecto, se 
aclara la diferencia entre 
política de defensa nacional 
y política militar de la 
defensa. El quid de la cosa es 
si el sector militar de la 
defensa tiene algo que ver 
con la paz interna del país o 
no. Esto lo establece con 
claridad el artículo 5, donde 
habla que la tarea de la 
política militar es prepararse 
adecuadamente para 
enfrentar una agresión 
militar externa. Esa es una 
discusión, y bien importante: 
si las FFAA tienen algo que 
hacer o no en la paz interna. 
En este artículo 5 queda 
claro dónde es que se ejerce 
su tarea: la política militar.
La ley introduce grandes 
cambios en el Ministerio de 
Defensa, que de defensa civiles dentro del Ministerio enemistad que tenemos. que hacer es refundar el proceso de debate nacional 
tenía solo el nombre, era un de Defensa: el de la señora Y esta fuerza política se Ministerio de Defensa. Y sobre Defensa. 
ministerio de guerra. Ahora Ministra de Defensa y el del plantea llevar adelante la para eso también tenemos Ese proceso se plasmó en un 
el Ministerio tendrá una Subsecretario de Defensa; conducción en el Ministerio que trabajar en el desarrollo Anteproyecto de Ley que 
sección política, otra razón para la cual, una de las de Defensa, uniendo a civiles de las capacidades que tienen llevamos en consulta con 
administrativa que no tiene primeras cuestiones que nos y militares en la gestión de que tener los civiles para nuestros legisladores, en 
porqué tener militares a su planteamos fue el definir los esa conducción. asumir esta responsabilidad. primer lugar con los 
cargo. Una de sus secciones elementos necesarios para la ¿Quién puede soslayar que la En cualquier área de la Comandantes en Jefe de las 
será militar: administrar las 3 conducción política civil del preparación y la calificación gestión pública hay que Fuerzas Armadas y con la 
fuerzas. Este cambio será y Ministerio de Defensa. militar a lo largo de toda su capacitarse para tener la Suprema Corte de Justicia. Y 
es resistido. No va a ser fácil La conducción política y la formación, los transforma en responsabilidad de la gestión hoy es un Proyecto de Ley 
instrumentarlo. Es legitimidad para llevar los asesores imprescindibles de lo que se pretende que está a estudio del Senado 
transformar un ministerio adelante esta conducción se para llevar adelante la gestionar. Y este país tuvo a de la República. 
militar en uno común con la da la ciudadanía, en primer gestión desde el punto de lo largo de su historia una Es la primera vez, desde 
una sección militar. lugar al señor Presidente de vista de la especialidad y de carencia absoluta en la 1828 ó desde 1830, que este 

la República cuando lo elige la especificación militar? formación de cuadros civiles país va a poder contar, si el 
libremente. Y en segundo Sería un error prescindir de para la conducción en Parlamento así lo define, con 
lugar, se lo da a las personas eso, pero toda conducción materia de Defensa. una Ley Marco de Defensa Ministro 
que el señor Presidente, con política necesita tener los Yo siempre he dicho que la Nacional. Y esa Ley Marco 
la facultad que tiene, delega cuadros para llevarla Universidad de la República va a ser un legado también Bayardi: La 
para asumir la adelante. Porque las estuvo de espaldas de esta fuerza política, a la 
responsabilidad de decisiones son de la política. históricamente a los desafíos institucionalidad democrática conducción 
conducción política. Las decisiones son de los que se plantean en este tema. del futuro de este país. 

política Y digo esto porque estamos programas políticos que la Y esto es un tema que Ese Anteproyecto de Ley, en 
refundando la conducción gente vota y que se deben también la Universidad realidad, va a En este país el Ministerio de 
política dentro del Ministerio plasmar por la conducción deberá en su momento institucionalizar al Ministerio Defensa estaba incluido 
de Defensa. Y esto ha dado política. abordar. de Defensa, por primera vez, dentro de la Ley Orgánica de 
lugar a distintas Y esto es un tema que como la jerarquía de las Fuerzas Armadas. Y 
interpretaciones que han tenemos que reivindicar y conducción política y alguien puede pensar que La ley Marcotenido el supuesto de que asumir en las organizada por fuera de la esto era producto del periodo 
esta fuerza política puede transformaciones que se Durante el año 2006, Ley Orgánica de las Fuerzas de la dictadura de 1973 a 
tener algún nivel de tienen que hacer. No hay acá, llevamos adelante un proceso Armadas. 1985. Sin embargo, esta 
enemistad con las Fuerzas de ninguna manera, ningún de cinco meses y medio de Va a organizar un Área de forma organizacional del 
Armadas. otro objetivo que asumir la debate, con más de 180 Conducción de Política de Ministerio de Defensa existía 
Y en realidad esta fuerza conducción política del organizaciones -entre Defensa, un Área de desde la década del 40.
política no tiene Ministerio de Defensa e organizaciones Conducción Administrativa y Quiere decir que, 
absolutamente ningún nivel integrar en el trabajo de esa institucionales, un Área de Conducción de institucionalmente, el 
de enemistad con las Fuerzas conducción política a la organizaciones de la Asuntos Militares. Va a crear Ministerio de Defensa era un 
Armadas. Esta fuerza política estructura civil y militar. Y sociedad civil, el Consejo de Defensa ministerio organizado dentro 
tiene enemistad con quienes ese es el desafío que tenemos organizaciones de Nacional como asesor del de la estructura de la Ley 
en el pasado no honraron el planteado. trabajadores, de empresarios, Presidente en materia de Orgánica de las Fuerzas 
uniforme del Primer Jefe de Quiere decir que una de las académicas, de ámbitos Defensa.nArmadas. 
los Orientales. Es la única primeras cosas que tenemos civiles y militares-, un Había sólo dos cargos de 
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Si tengo que limpiar los nichos de basura, los limpio. Los días del recolector colaboro con la limpieza de las viviendas y si consigo 
alguna changa la hago, pero no quieren gente vieja. Hay trabajo; pero para menores de 35. Luis Ismael Naya, en “Vivencias, 
Realidades y Sueños”; libro colectivo del Taller de Lecto Escritura.

Edil Dptal. Jorge Meroni

A casi tres años de gobierno creemos firmemente que hemos avanzado en beneficio sobre todo de las zonas más carenciadas.

Hacia un nuevo transporte
Se ha dicho que el transporte urbano de pasajeros es una vidriera de la Intendencia, de la que se trate. Que es un fenómeno 
complejo a la vez que importante. Está dirigido a facilitarnos los desplazamientos cotidianos: hacia nuestro trabajo, nuestras 
actividades, nuestra recreación y hacia nuestra casa. Influye por lo tanto en nuestra calidad de vida y en nuestro medio 
ambiente. Debe ser por lo dicho, eficiente, ágil, seguro y económico. Por lo mismo debe estar en permanente mejora y eso es 
lo que se plantea la IMM.

ecordarán los 
lectores que en 
nuestra 
campaña Relectoral de 

2005 y aún antes, decíamos 
que una de las carencias que 
tenía nuestro gobierno 
departamental era todo lo 
relacionado con el tránsito y 
el transporte de nuestra 
ciudad.
Debemos de aclarar que así 
lo entendíamos; pero que 
esto sucedió porque tuvimos 
una Intendencia que además 
de ser tratada de forma 
diferente por los sucesivos 
gobiernos de los partidos 
tradicionales -no se recibían 
aportes de dichos gobiernos, 
debíamos aportar BPS y 
DGI sobre las obras 
realizadas, cosa que no 

lugares de residencia y generales del país y en tengan en cuenta esta implica la realización de ocurría con los demás 
trabajo que hacen necesario particular la situación del situación. terminales de trasbordo y gobiernos departamentales-, 
una respuesta del servicio empleo y los salarios, han Prevemos un aumento en la establecer puntos de tuvimos que salir a cubrir y 
adecuada a las nuevas afectado principalmente a cantidad de boletos combinación entre líneas.a solucionar grandes 
necesidades. los usuarios del servicio. No vendidos, en consonancia Sin lugar a dudas la problemas sociales que tenía 
Todos los diagnósticos son obstante parece llegada la con un aumento del nivel de democratización de la la ciudadanía de 
coincidentes en que el hora de efectuar una ocupación general y de ciudad pasa por la Montevideo a pesar de que 
Transporte Colectivo tiene readecuación del sistema, lo recuperación de salarios, democratización de las no eran de nuestra 
algunas deficiencias que está notoriamente cosa que ya se viene dando. relaciones, tendremos que responsabilidad. Sin 
notorias: entre otros, es facilitado por el hecho de Es necesario mejorar la jerarquizar los espacios embargo la sensibilidad 
sumamente lento, tiene un que el Gobierno Nacional es calidad de los servicios viales, debemos regular los social nos llevó a dedicar 
costo relativamente alto y de nuestra fuerza política. prestados con un distintos medios de esfuerzos y recursos a ello.
no tiene un régimen de Es necesario encarar el seguimiento continuo de la movilidad urbana que 
horarios adecuado a las Transporte Colectivo de prestación. A lo anterior, articulen las múltiples 
necesidades de la población. Montevideo como parte de hay que agregar actividades que se Decíamos por 
Esto ha llevado a que un un sistema de Transporte periódicamente un análisis desarrollan en la vía 
número no menor de Integrado en el área de origen-destino de los pública.entonces:
usuarios y potenciales Metropolitana. Esto está usuarios. Hoy existen A casi tres años de gobierno El transporte colectivo de 
usuarios encaren soluciones dado por diversas razones, instrumentos tecnológicos creemos firmemente que Montevideo debe encararse 
alternativas, que de acuerdo entre otras, el hecho de que que facilitan un nivel de hemos avanzado en como parte de un sistema 
a los niveles de ingreso, van una parte de los habitantes control mucho más beneficio sobre todo de las mucho más amplio y 
del automóvil individual, del área son residentes en un adecuado. zonas más carenciadas y complejo como es el 
pasando por la bicicleta departamento pero que El sistema actual con más distantes; sabemos que Transporte en general y 
hasta las alternativas de tienen parte importante de multiplicidad de líneas que una vez instalada la nueva además se inserta en un área 
transporte informal. su actividad en otro. Deben se superponen en buena tecnología en el transporte y geográfica que excede los 
Las diferentes Intendencias necesariamente combinar el parte de su recorrido, resulta la realización de las nuevas límites departamentales. 
del Frente Amplio han transporte altamente costoso e terminales de trasbordo, Debemos insertar el 
introducido mejoras en el interdepartamental con el ineficiente. Se debe ir a un Montevideo comenzará a concepto de transporte 
sistema, tales como la urbano. En caso de sistema de Transporte que tener un sistema acorde a su Metropolitano. Al mismo 
renovación de la flota y modificarse el sistema integre troncales con realidad. ntiempo se han producido 
otros, pese a que las actual, deberán encararse distribuidores locales, y modificaciones en los 
condiciones económicas obras de infraestructura que sistemas transversales. Esto 
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Predicando con hechos
De forma sintética enumeraremos los logros 
alcanzados hasta este momento:
- Uso del transporte público: se ha revertido una 
situación de caída en la venta de viajes, que hizo 
punta en el año 2003, y que venía desde el año 
1994, lográndose un avance significativo en el uso 
del transporte público en la ciudad de Montevideo.
- El año 2005 cerró con 7.051.008 viajes más que el 
año 2004, lo que indica un 3,12% más de viajes que 
el año anterior.
- El año 2006 cerró con 3.465.469 viajes más que el 
año 2005, lo que indica un 1,43% más de viajes que 
el año anterior.
- En el año 2007 el primer semestre cerró con 
8.759.282 viajes más que el primer semestre del 
año 2006, lo que indica un 7,34% más de viajes que 
el primer semestre del año anterior, índices que no 
se registran desde hace más de 15 años.
- Rebaja del precio del boleto común de 15 pesos: a 
partir de la creación de un fideicomiso por el 
consumo de gasoil, el boleto en Montevideo bajó 
un promedio de 12%.
- 48.000 jubilados de categorías “A” y “B” 
tramitaron las nuevas tarjetas inteligentes del nuevo 
Sistema de Transporte Metropolitano.
-  Creación del Boleto Metropolitano que posibilitó 
a los usuarios del área metropolitana una rebaja de 
alrededor de un 20% promedio en sus 
desplazamientos a través de la combinación entre 
líneas urbanas y suburbanas.
-  Nuevos servicios ingresan a zonas cercanas de los 
departamentos limítrofes: a partir del mes de 
noviembre de 2006 varias líneas urbanas cruzan los 
límites administrativos del departamento, llevando 
todos los beneficios del sistema urbano de 
Montevideo a zonas cercanas en los departamentos 
de San José y Canelones.
- Nuevos barrios ingresan directo a la Ciudad Vieja: 
se modificaron las líneas, permitiendo que más 
barrios de Montevideo tengan acceso directo a la 
Ciudad Vieja sin aumentar sustancialmente la 
cantidad de buses que ingresan a ella, manteniendo 
la mejora ambiental lograda.
- Se creó el Boleto de Trasbordo Colón, que 
permite mejorar las conexiones con Villa Colón, 
Complejo América, Aviación, Sanatorio Saint Bois, 
Peñarol, Abayubá y La Paz, entre otras zonas. Una 
nueva zona de trasbordo en el Norte de la ciudad, 
en la Plaza Colón, permite la transferencia entre 
empresas y hasta tres viajes con el precio de un 
boleto común, de idénticas características al 
utilizado en la Terminal Cerro. Todo esto en 
beneficio del usuario e incentivando la utilización 
del servicio de omnibuses.
-  Zonal Centro: se creó una zona local en el Centro 
de Montevideo que ha mejorado sustancialmente la 
movilidad del área central de nuestra ciudad, a 
partir de la calle Ejido hacia la Ciudad Vieja por el 
precio de un boleto zonal.
-  Anillo boleto Zonal: se creó un anillo dentro de 
los límites del departamento uniendo las distintas 
zonas establecidas hasta el momento. Permite viajar 
en una amplia zona de la ciudad, al Norte del anillo 
formado por arroyo Carrasco, camino Carrasco, 
Veracierto, camino Maldonado, avenida Belloni, 
Aparicio Saravia, Instrucciones, Casavalle, Camino 
Lecocq, accesos a la ciudad y la Bahía a un costo 
equivalente al 50% del valor del boleto común.

Nombre  Dirección  Teléfono  Horarios  
Buceo  Rivera esq. Propios     Lunes a Viernes de 8 a 20 h. 

Sábados de 8 a 14 h.  
Censa  18 de Julio 1710  403.32.99  Lunes a Viernes de 9.15 a 18.30 h. 

Sábados de 9.15 a 12.30 h.  
Ciudad Vieja  Sarandí 528  915.53.33  Lunes a Viernes de 9.30 a 16.30 h. 

Sábados de 8.30 a 11.30 h.  
Club Cutcsa  8 de Octubre 3198  481.47.15  Lunes a Viernes de 8.15 a 19.30 h. 

Sábados de 9.15 a 12.30 h.  
Coetc  8 de Octubre 3462     Lunes a Viernes de 8 a 18.15 h. 

Sábados de 8 a 13.15 h.  
Cordón  18 de julio 1870 local 25     Lunes a Viernes de 8 a 20 h. 

Sábados de 8 a 14 h.  
Goes 

  

Gral. Flores y D. Aramburú     Lunes a Viernes de 8 a 18.15 h. 
Sábados de 8 a 13.15 h.  

Inju  18 de Julio 1855  406.61.15  Lunes a Viernes de 9.15 a 19 h. 
Sábados de 9.15 a 12.30 h.  

La Teja  Carlos Mª Ramírez 574     Lunes a Domingos de 8 a 21.30 h.  
Local 10  Millán 3762 Bis.  336.35.60  Lunes a Viernes de 8.15 a 19 h. 

Sábados de 9.15 a 14.30 h.  
Paso de la Arena  L. Batlle Berres 6149     Lunes a Domingo de 8 a 21 h.  
Paso Molino  Agraciada 4141 local 92     Lunes a Viernes de 8 a 19 h. 

Sábados de 8 a 14 h.  
Piedras Blancas  José Belloni 4243     Lunes a Viernes de 8 a 19 h. 

Sábados de 8  a 14 h.  
Pocitos  Ellauri 969     Lunes a Viernes de 8 a 21 h. 

Sábados de 8 a 15 h.  
Portones  Portones Shopping L.S. 02     Lunes a Domingo de 8 a 22 h.  
Punta Carretas 
Shopping  

Ellauri 350  710.92.03  Lunes Sábados de 8.15 a 21 h. 
Domingo de 10 a 21 h.  

Punta Rieles  Cno. Maldonado 6803     Lunes a Domingo de 8 a 21 h.  
Sayago  Ariel 4907     Lunes a Viernes de 8 a 19 h. 

Sábados 8 a 14 h.  
Terminal Cerro  Carlos María Ramírez 1580  314.74.83  Lunes a Viernes de 8.15 a 21 h. 

Sábados y Domingos de 9.15 a 15.30 h.  
 

Tarjetas inteligentes
La IMM continúa con la personalización de las tarjetas inteligentes que darán lugar a la 
transformación tecnológica en la reestructura del Sistema de Transporte Metropolitano (STM).
Las tarjetas se están expidiendo a lo largo de la ciudad en 19 locales habilitados que cuentan 
con la infraestructura necesaria para enrolar y nominar a los estudiantes, cuyos datos fueron 
aportados a la base central de la IMM.
Se recuerda que a aquellos estudiantes que se encuentren inscriptos en más de un centro de 
enseñanza, les corresponderá el “Boleto de Estudiante” en la categoría de menor beneficio.
Los locales que en este momento están entregando las tarjetas son los siguientes:

Guayasamín II
Fue un extraordinario retratista, pintó a los más destacados políticos del siglo XX 
identificados con las causas progresistas de la humanidad. También pintó a Pinochet, pero 
es un cuadro horroroso, es pura sangre que sale de los ojos, de la cara, de los oídos.
Hizo pinturas a la cantante Mercedes Sosa, Atahualpa Yupanqui, Rigoberta Menchú, Pablo 
Neruda; pintó 4 veces a Fidel Castro desde el año 1961. Ha expuesto en 180 museos y 
tiene gran resonancia planetaria porque parece ser que es el que mejor plasmó al indio de 
América. (Edmundo Vera Manzo, embajador de Ecuador en Uruguay).
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Toda mi vida trabajé en changas y jugué al fútbol y también hago tarea en mi casa y cuido mis hijos. Sin firma, en “Vivencias, 
Realidades y Sueños”; libro colectivo del Taller de Lecto Escritura.

La racionalidad de la actividad humana empieza a constituirse en algo trágicamente necesario, 
pues el hombre está en condiciones de autodestruirse como especie.

Julio Marenales Saenz

Nuestra experiencia de militancia política nos ha permitido constatar algunas cosas que queremos compartir. Por ejemplo la 
gran dificultad que presenciamos para construir equipos de trabajo, de estudio, etc., y también la enorme dificultad para lograr 
la interrelación de las diferentes actividades que necesariamente deberían interconectarse. Todo esto en el plano de la 
actividad política. Porque resulta absolutamente imprescindible armonizar el trabajo de conjunto con el desarrollo personal y 
también conjugar la labor de un conjunto con otro u otros conjuntos, constituyendo un todo.

Tratando de entender

or lo que grado de ataduras. un simple amontonamiento. 
sabemos, las No ha existido ni Armonizar el trabajo de 
dificultades son existirá desarrollo conjunto con el desarrollo 
menores en el personal aislado personal y también conjugar Pcampo científico, absoluto. la labor de un conjunto con 

aquí la interrelación existe, Sucede que somos otro u otros conjuntos 
podríamos decir, desde hace seres sociales. La constituyendo un todo, es 
siglos. cultura todo un desafío, si es cierto 
Por otro lado sospechamos, integracionista de las que la base objetiva 
-aunque no lo sabemos- que comunidades conspira en sentido 
pueda ser éste un fenómeno primitivas -y también contrario.
generalizado en los países de las no tan Pero resulta absolutamente 
subdesarrollados. Porque en primitivas, porque en imprescindible crear esa 
los países altamente la Edad Media contracultura de interacción 
industrializados, esto es, en europea la sociedad en todos los niveles 
países con un capitalismo funcionaba integrada sociales, como modo de ir 
muy evolucionado donde se con la égida de la construyendo gérmenes de 
han constituido enormes Iglesia Cristiana- fue una sociedad más racional 
corporaciones, se practica, desmantelada por la que tenga como centro el 
entre otras cosas, una gran cultura individualista desarrollo humano.
planificación, la situación del capitalismo. Esa racionalidad de la 
parece ser distinta. Es cierto que el actividad humana empieza a 
Nosotros estamos en una capitalismo significó constituirse en algo 
sociedad capitalista pero en un progreso y que trágicamente necesario, 
un país dependiente, por lo debemos reconocer el pues el hombre ya está en 
tanto en una nación que lo valor histórico de esa condiciones de 
asume en forma tardía y por conquista de la autodestruirse como 
eso desarrolla un humanidad, en especie.
capitalismo funcional a la cuanto a permitir un El sistema capitalista creado 
división del trabajo a escala desarrollo mayor de por la inteligencia humana 
mundial. Perdura un la personalidad. Pero está resultando depredador 
capitalismo subdesarrollado el individualismo a del planeta a una escala que 
y continuará siendo así ultranza ha resultado ninguna otra especie ha 
mientras exista la nefasto. Lleva a estado ni está en 
dependencia. Todavía es un negar lo que condiciones de igualar. Esa 
capitalismo basado en el precisamente depredación está poniendo 
empuje individual, cada permitió al hombre en peligro las condiciones 
cual para sí. No existe una superar la necesarias para la 
verdadera interacción animalidad: su supervivencia de la especie 
productiva. Pensamos que interacción con los humana, no del conjunto de Siendo así la realidad, Pero nosotros queremos 
esa base objetiva del modo otros. la biota (1).construir equipos e intentar compaginar los esfuerzos en 
de producción tiene su Esa interacción Las cucarachas y las establecer estructuras base a la participación y el 
correlato en las expresiones necesariamente establece hormigas, por lo menos, nos interrelacionadas que desarrollo personal, no en 
políticas: También ahí límites, los límites que van a sobrevivir. nconjuguen el conjunto de base al verticalismo. Y hay 
impera el cada cual para sí. permiten funcionar al esfuerzos hacia la quienes creen que el 

(1) En su uso más habitual, el conjunto.concreción de un objetivo desarrollo personal sólo es 
término biota designa al 

común, es tarea difícil. posible con la ruptura de conjunto de especies de plantas, 
Por supuesto que los todas las ataduras: son animales y otros organismos que Somos Buscando ocupan un área dada. (Fuente: ejércitos lo han logrado idealistas extremos. En 

Enciclopedia Libre Wikipedia).sobre la base del verdad el ser humano es un seres sociales la 
verticalismo. Porque si no producto histórico de 

Siendo el individualismo un conjugan todos los interrelación comunitaria racionalidadvalor cultural de la sociedad esfuerzos, perderán que comenzó con la horda Los conjuntos humanos se presente, está diseminado en irremediablemente la primitiva, o sea que se dan normas, pues si no fuera todos los ámbitos sociales. guerra. desarrolló siempre con un así no sería un conjunto sino 



La primer “infidencia” del siglo XXI
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Senador E.Fernandez Huidobro

El flamante nuevo Ministro de la Suprema Corte de Justicia Dr. Jorge Larrieux declaró de entrada acerca de lo ya sucedido en 
dicho Órgano que “fue irregular porque no conozco situación donde hayan trascendido fallos antes de emitirse”. Es de 
suponer que ahora el Dr. Sanguinetti dirá que “esta gente no lee la Constitución”...

Está todo dicho: no sólo no se demoró más... se demoró menos.

as “Respuestas” latencia y entró en vigencia 
que la Corte de en julio, de modo que había 
Justicia ha dado tenido más que tiempo para 
a nuestro Pedido hacerme una composición de Lde Informe no lugar.

tienen desperdicio: ¿Usted no necesitó que le 
Con relación a los “atrasos” llegara el primer escrito 
denunciados (en CX 14) por para analizar el caso? 
el Dr. Hipólito Rodríguez preguntó Emiliano Cotelo. 
Caorsi, acerca de los que Lógicamente los jueces no 
sostuvo: “lo realmente grave salimos con una bocina a 
es eso” y sobre los que luego decir a los cuatro vientos qué 
que el periodista le dijera vamos a votar, pero entre la 
“usted dijo que tiene mayoría ya sabíamos. Entre 
información en cuanto a que la minoría no, los 
algunos de su colegas integrantes de la minoría en 
Ministros incumplieron los ningún momento dijeron en 
plazos que están establecidos el acuerdo qué iban a votar, 
para pronunciarse sobre los decían que no tenían 
recursos” -  declaró posición formada. Yo no me 
enfáticamente: “Yo vi los imaginaba, me enteré 
expedientes”, la Suprema cuando abrí el sobre y vi el 
Corte de Justicia (como voto”. 
Cuerpo) desmiente A confesión de parte relevo 
radicalmente lo dicho por el de prueba. 
denunciante. Volviendo al principio (a 
Y es lacónica: “No consta Larrieux) y a lo más grave: le 
hasta el momento que preguntamos a la Corte si 
hubiera existido asumía la responsabilidad 
incumplimiento de los plazos institucional de que su fallo En el citado pedido de lo que dijo es falso. Gonzalo... 
legales. Tres ministros haya sido conocido información le preguntamos Referente a la lentitud La Corporación “ha 
hicieron uso de la prórroga públicamente antes del a la Corte si el Ministro Dr. denunciada por Rodríguez dispuesto una investigación 
legal.” efectivo dictado de su Rodríguez Caorsi como es su Caorsi, y a que se podrían administrativa”,  cargo de su 
Es decir: no fueron lo dos sentencia. deber- había consignado “tal “haber sacado muchísimas Presidente y que comprende 
Ministros de la “minoría”, En su respuesta la ha atraso”... sentencias” (si no fuera por a los Señores Ministros. 
como mintiera Rodríguez asumido plenamente. Ahora La Corporación responde ella), la Corporación aclara La pregunta fue: “¿Es 
Caorsi, sino tres (por lo la pregunta es: ¿Y cómo se inequívocamente: “No hay que “el promedio de las ya legalmente y técnicamente 
menos uno de la “mayoría” hace efectiva dicha constancia alguna en los falladas es aproximadamente correcto que un Juez tome 
también) los que en uso de responsabilidad? Porque todo expedientes que salieron con de ocho a nueve meses, resolución sobre una acción 
un rutinario y legítimo aquel que cause un daño está sentencia, relativos al inferior al común para los que deduce una pretensión 
derecho lo ejercieron. Pero obligado a repararlo. ¿O no? IRPF”. procesos de casación (última antes que la misma se le 
fundamentalmente y en buen Para terminar: la Suprema A esta altura está más que instancia judicial posible) plantee?” 
romance: no hubo atrasos. Corte dice en otra respuesta claro: no hubo atrasos ni comunes”. La Corte responde con 
A esta altura, es imposible final: “La Corporación no constancias. Está todo dicho: no sólo no parquedad de sentencia: “La 
saber qué expedientes “vio” ha recibido acción a Frente a la pregunta del se demoró más... se demoró prohibición la establece el 
Rodríguez Caorsi (alegó eso “recurso” alguno del estafado periodista sobre la menos. art. 94 inc. 1º de la ley 
para poder mentir Ministerio Público, ni de “sanción” de los que se Don Gonzalo Aguirre 15.750”. El mismo dice: 
públicamente). “Lo otro miembro de la Sociedad “atrasaron”, Rodríguez Ramírez (gran triunfador) “Los Jueces se abstendrán: 
realmente grave” (para usar Civil”. Caorsi declara: “Todos dirá que está todo bien. La 1º) De expresar y aun 
sus palabras) es eso: que Frente a todo esto: el somos responsables de planilla que remite la Corte insinuar su juicio respecto de 
afirme por radio haber visto Ministerio Público y Fiscal, nuestros actos....”. muestra que más del 50 % de los asuntos que por ley son 
cómo colegas suyos los Jueces Penales, la Policía, Está claro que él también. El los casos fallados son de su llamados a fallar, fuera de 
incumplieron plazos y que las Asociaciones de también es responsable por patrocinio abogacil (7 en 13); las oportunidades en que la 
sus colegas, actuando como Profesionales vinculados a la visitar medios de prensa, Dicha planilla además ley procesal lo admite”. 
Cuerpo informen Justicia y al Derecho, las para denunciar a sus colegas muestra que sólo en un día, Nada como citar al propio 
oficialmente que no se Cátedras Académicas Ministros de Corte, convocar el fatídico 4 de abril de 2008, Rodríguez Caorsi en CX14: 
incumplieron plazos... Para públicas y privadas, el a la reacción de la opinión 24 horas hábiles antes de que “Yo conocía los votos, ya 
colmo de los colmos, por Relator de la ONU, algún pública, y luego quedar no se jubilara Doña Sara Bossio, sabía lo que yo iba a votar 
unanimidad. O sea: con su abogado, por lo menos sólo absolutamente claro que se sacaron once de esos trece desde hacía tiempo porque 
voto. Esto ya es para los uno… ¿harán o dirán algo? lo que dijo es falso sino que casos, más de la mitad esta ley tuvo un largo 
médicos. nél mismo vota decirnos que patrocinados por Don proceso. Tuvo un período de 



Rolando W. Sasso

Es precisamente en la fuerza de los movimientos sociales donde radica la fuerza del MAS y del presidente Evo Morales.
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Bolivia en el ojo de la tormenta
Recientemente nos visitaron los diputados bolivianos Gabriel Herbas (Cochabamba) y José Pimentel Castillo (Potosí), para 
informar de la situación que se vive en su país. En entrevista con ellos, reflexionaron acerca de la importancia de colectivizar 
las experiencias exitosas de nuestros pueblos y observar los procesos sociales de América Latina. “Pero a veces nos faltan los 
canales de comunicación” dijeron, quedando aislados cada uno en su mundo y  su problemática. La gira apunta precisamente 
a vencer tal aislamiento.

El barrio donde vivo y nací tuvo cambios, la gente que no saludaba ahora saluda; los vecinos son compañeros. No había plaza y 
ahora hay una, ahora hay luz en la calle, cosa que antes no había. Aunque no hay seguridad. Silvia Noble, en “Vivencias, 
Realidades y Sueños”; libro colectivo del Taller de Lecto Escritura.

uando el de los hidrocarburos no 
Movimiento Al tiene marcha atrás. “Son 
Socialismo 100 familias que tienen 
(MAS) del cual detrás de ellos una serie de 
somos parte empresarios: colonias C

llega a la presidencia de japonesas, colonias rusas, 
Bolivia, recoge todo ese casi el 30% de la 
clamor histórico que tenía el producción en Santa Cruz 
pueblo boliviano y eso se está en manos de brasileños. 
expresa en el 54% con que Entonces hay intereses muy 
ganamos la elección”, dice fuertes en torno a la tierra”, 
el diputado Herbas dice Pimentel. Y es natural 
presentando su visión del que se resistan familias que 
momento político en el tienen 200 mil hectáreas o 
altiplano. Al principio, con más. Sobre todo cuando el 
la derrota sufrida, la derecha gobierno, dando un paso 
no pudo desplegar una adelante, ahora se propone 
oposición seria, pero buscó un referéndum para decidir 
“articularse con expresiones cual será el tamaño máximo 
de carácter regional”. de las propiedades y una 
El territorio boliviano se redistribución de la tierra 
divide en departamentos y “que ya no va a ser 
se ha trasladado el individual, sino 
enfrentamiento al plano comunitaria. Se le va a dar 
departamental, explican los tierra a campesinos 
diputados. “La burguesía asociados y a los pueblos 
agroindustrial se atrinchera indígenas”.
en determinadas regiones Según dijeron ambos 
como el Oriente boliviano y diputados hay entre 100 y 
de allá va iniciando un 120 familias en la zona 
proceso casi separatista”, oriental de Bolivia que se 
puntualiza Herbas, pero su apropiaron de grandes 
intención no es separarse, extensiones durante la 
“sino volver a retomar el dictadura y son los que 
manejo de todo el país para comenzaron a desarrollar la 
no perder los privilegios que oposición en la ciudad de 
habían detentado”. Santa Cruz con un discurso 

separatista.
 “A esto hay que añadir la La tenencia fuerte presencia de la 
embajada norteamericana de la tierra apoyando esta causa con el 

El hecho es que el gobierno objetivo de afectar el 
de Evo Morales ha proceso democrático que se 
instrumentado algunas vive en América Latina”, 
medidas de corte dice el diputado Herbas. Y 

para las empresas, y este tierra. “El año pasado queremos son latifundios nacionalista. “Se han en ese sentido se está 
25% incluso va a disminuir nosotros emitimos una ley improductivos, dijimos. Y recuperado los planteando un ilegal 
en los próximos años. Esto para la revisión del proceso eso no les gustó porque lo hidrocarburos para el referéndum secesionista que 
es lo que no le ha gustado a de adjudicación de la tierra, que hacen es guardar tierras Estado, que se habían cuenta con todo el apoyo 
la oligarquía”, plantea con el objetivo de verificar para la especulación”.regalado. La renta petrolera mediático.
Herbas. que la misma estuviera El tema central está en la era de 18% para Bolivia y En el plano internacional, 
Entretanto, el otro elemento cumpliendo una función tenencia de la tierra, 82% para las empresas. Hoy agrega el diputado José 
que ha desatado la furia económica y social”, dice interviene el diputado José día estamos con un 75% Pimentel, “hay un contexto 
oligarca es el tema de la Gabriel Herbas. “Lo que no Pimentel Castillo, porque lo para el Estado y un 25% de cambio regional, en 



algunos lugares más 
acelerado y en otros más 
lento, pero siempre es algo 
que el imperialismo 
norteamericano no se va a 
tragar fácilmente. 
Entonces hay un proceso 
de desestabilización en 
Bolivia” que apunta a toda 
la región, advierte 
Pimentel.

La 
Constituyente
Nos dejó su tarjeta, que 
luce el escudo de Bolivia, 
su nombre y la inscripción 
“Diputado Nacional”. Este 
hombre que en los años 
'70 integró junto al 
“Chato” Peredo el Ejército 
de Liberación Nacional, 
hoy es dirigente del MAS 
y procura, por otros Europa y EEUU, no soporta ser oligárquicos agroexportadores que 
métodos, objetivos similares a gobernada por un presidente se han concentrado en Santa Cruz, y, 
aquellos. José Pimentel Castillo es indígena que pretende tocar sus por ejemplo, recientemente “han 
consciente de que el proceso privilegios. generado un enorme boicot con el 
boliviano depende mucho de la aceite, han exportado todo el aceite 
fortaleza que demuestren los y no le han dejado nada al país”, Fortalezas movimientos sociales y trabaja en provocando la suba indiscriminada 
ese sentido. de los precios. y debilidades“Los movimientos sociales son “Entonces el gobierno ha prohibido 

En cuanto a la gestión, dicen los heterogéneos y naturalmente hay la exportación de aceite mientras los 
diputados que se han logrado elementos que han articulado su exportadores no revisen el precio 
muchos aciertos en general, pero unidad. Uno de ellos es la defensa para el mercado interno. Con estas 
que también tienen algunos retrasos de los recursos naturales. Esto se ha contradicciones el proceso se va 
en el manejo de algunos ministerios: traducido en la política de profundizando, se van tensando las 
“por ejemplo Vivienda no ha tenido nacionalización de los hidrocarburos fuerzas. Pero hay que tener en 
un buen accionar, el sector y estamos iniciando el proceso de cuenta que cuando hay 
microempresarial tampoco, todavía recuperación de la minería. Y la otra levantamiento popular no hay fuerza 
hay debilidades en la gestión, pero gran tarea es la transformación del que la pare. Cuando la gente se 
en términos globales las respuestas Estado, porque si bien hemos levantó en El Alto mataron 60 y la 
han sido positivas”, dice Pimentel. llegado al gobierno, no tenemos el gente seguía saliendo”. Es 
Y agrega que “desde el punto de poder”, señala Pimentel. precisamente en la fuerza de los 
vista macroeconómico, la economía El MAS se plantea cambiar la movimientos sociales donde radica 
del país está con buenos Justicia, transformar los ministerios la fuerza del MAS y del presidente 
indicadores; hemos tenido un públicos y asegurar una Bolivia para Evo Morales.
crecimiento económico importante, los bolivianos, lo cual requeriría de “Nosotros tenemos la fuerza en el 
hemos eliminado el déficit fiscal un proceso muy largo dentro del ámbito rural, y tenemos dificultades 
que era casi crónico en Bolivia: marco de la actual Constitución. en la ciudad de Santa Cruz; sólo en 
después de 40 años de tener déficit “Entonces hemos pensado que la la ciudad, no en el ámbito rural 
fiscal, hoy hemos tenido superávit”. manera más rápida de hacer los santacruceño, porque ahí tenemos 
Entretanto, en el ámbito social se cambios en democracia era mucha presencia en el campesinado. 
han tomado medidas de llamando a la Asamblea Ellos tienen su fortaleza en el núcleo 
importancia, “a través de las cuales Constituyente”. Fue lo que hizo el citadino”, dice el diputado Gabriel 
hemos tenido una enorme presencia, presidente Evo Morales apenas llegó Herbas. “Allí es donde están los más 
pero no hemos podido neutralizar al gobierno, al tiempo que inició el poderosos empresarios y los dueños 
los elementos regresivos que se proceso de nacionalización de los de los medios de comunicación. 
están articulando a partir del recursos naturales, “que son los dos Ellos han querido influir en las 
detonante tema de la tierra. En grandes objetivos por los que se clases medias de otras ciudades a 
cuanto tocamos intereses movilizó el pueblo boliviano para el partir del tema de la inflación y del 
relacionados con la tierra derrocamiento de Gonzalo Sánchez precio del petróleo. Los artículos de 
comenzaron a agruparse y a plantear de Losada”, dice. importación han incrementado sus 
una resistencia organizada. Tienen Pero durante estos dos años “ha precios un 30 o 40%, pero es un 
los medios a su favor. En Bolivia habido una actitud obstruccionista problema mundial, no es culpa del 
hay 4 redes privadas de televisión y de las labores de la Asamblea gobierno”, 
las 4 están en contra nuestra, al Constituyente”. “Se llegó a sitiar la finaliza. n
punto que ya no se puede ni ver un asamblea para que no pudiera 
noticiero”, denuncia Pimentel concluir su trabajo en los plazos 
Castillo.legales, hasta que finalmente los 
Todas las movilizaciones opositoras propios constituyentes tuvieron que 
y el control de los medios de cambiar de ciudad para poder 
comunicación, dicen los diputados, sesionar. Entonces la derecha 
se deben a la intervención y a los considera que la nueva Constitución 
dólares de la Embajada es ilegal”, resume, pero en realidad 
norteamericana. Intervención que el tema de fondo es que la 
llega a apoyar a los grupos oligarquía que siempre miró hacia 
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Declaración del FA
La Mesa Política Nacional del 
Frente Amplio desea expresar su 
total apoyo al proceso democrático 
y al Estado de Derecho en Bolivia, 
frente al peligro de división del 
país y a las acciones ilegales 
promovidas por círculos de poder 
que se oponen al proceso de 
cambio a favor de la igualdad, la 
justicia y la dignidad para todos 
los bolivianos. 

Aprobada por unanimidad                                        
Montevideo, 14 de abril de 2008

La economía boliviana 
Se basa principalmente en la 
minería, la industria del petróleo y 
del gas natural, la industria 
agropecuaria, cementera y la textil.
Entre las riquezas mineras del país, 
las mayores se concentran en los 
departamentos occidentales como 
Potosí, La Paz y Oruro, en las que 
se encuentra estaño, plata, cobre, 
tungsteno, antimonio, zinc, etc. En 
las regiones orientales tropicales, 
principalmente en los 
departamentos de Santa Cruz y 
Beni, se encuentran los yacimientos 
más importantes de hierro y oro.
La producción de hidrocarburos 
está concentrada en la faja 
preandina de los departamentos de 
Cochabamba, Santa Cruz, 
Chuquisaca y Tarija.
La agricultura andina está 
fundamentalmente relacionada con 
el autoconsumo o el abastecimiento 
interno. En las regiones andinas se 
produce principalmente: maíz, 
trigo, papa y otros tubérculos. La 
cría de ganado bovino es reducida, 
la cría de ganado autóctono es 
mayor, constituida por camélidos 
como la alpaca de la cual se extrae 
lana para la fabricación textil.
Las regiones orientales tropicales 
son las áreas de la expansión 
agrícola. Actualmente el rubro 
agroindustrial ha adquirido gran 
importancia en la economía 
nacional. Para el consumo interno, 
así como para la exportación, se 
produce: arroz, soya, sorgo, caña de 
azúcar, girasol, tabaco, maíz, yuca, 
cacao, café, coca, etc. 
En lo pecuario la cría de ganado 
bovino y porcino, así como la de 
animales menores, tiene gran 
importancia económica.

Fuente: 
Enciclopedia Libre Wikipedia



 La dialéctica, la contradicción como motor de la Historia, era mucho más que una convicción originada en el aprendizaje de la filosofía de Friedrich Hegel.
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El joven  Karl  Marx
Con motivo de conmemorar 190 años de su nacimiento, presentamos esta breve y parcial biografía de uno de los pocos 
hombres cuya influencia ideológica marcó profundamente la Historia del último siglo.

Mi madre siempre me contaba que antes había más confianza entre la gente, yo no sé mucho de esto; soy adolescente. Pero 
antes no era todo tan bueno, antes, la mayoría de las personas no concurrían a la escuela, muy pocas personas llegaban a tener 
educación. María Rodríguez, en “Vivencias, Realidades y Sueños”; libro colectivo del Taller de Lecto Escritura.

n 5 de mayo graduación como dejando profusa e influyente 
de 1818 nace Doctor en obra.
Karl Marx en Filosofía en Jena París era el centro de la 
la ciudad de en el año 1841 y atención y de la ebullición UTréveris, a al año siguiente europea en el momento que 

orillas del río Mosela, cerca se marcha a Karl Marx, recién doctorado 
de la frontera con Colonia donde en filosofía, comienza a 
Luxemburgo. Es una zona colabora y luego publicar sus artículos en la 
famosa por sus viñedos dirige la Gaceta Gaceta Renana de Colonia 
hasta el presente. Su ciudad Renana en 1842. Transcurre allí el 
natal tiene entonces unos (Rheinische tormentoso y apasionado 
15.000 habitantes y una Zeitung). romance del músico polaco 
tradición histórica que se En 1841 crecía la Federico Chopin con la 
remonta al Imperio fama europea del transgresora novelista 
Romano, del cual quedaron autodidacta George Sand, que usaba 
las ruinas del acueducto y el Pierre-Joseph pantalones y fumaba en 
anfiteatro, así como los Proudhon (1809- público. Entre los famosos 
rastros de la antigua 1865), debido a del momento radicados en 
Basílica construida en el la enorme París estaban también los 
año 310 por orden del difusión de su músicos Félix Mendelssohn 
Obispo Agricio, que aún obra “¿Qué es la y Franz Liszt; los escritores 
hoy pueden verse debajo de propiedad?”, Heinrich Heine, Victor 
las sucesivas donde afirmaba Hugo, Honoré de Balzac y 
reconstrucciones y que “La Gustave Flaubert y el pintor 
ampliaciones. Tréveris propiedad es un Eugène Delacroix.
forma parte de la Provincia robo”. También En 1843 la Gaceta Renana 
de Renania, en alemán era famoso en es clausurada por la censura 
Rheinland que significa esa fecha el y Karl Marx parte rumbo a 
“comarca del Rhin”. revolucionario París. Ese mismo año 
Su padre era abogado, por socialista Louis también llega a París desde 
lo que se crió entre libros, Auguste Blanqui Moscú, habiendo pasado 
teorías y discusiones con (1805-1881) que por Berlín, el ruso Mijaíl 
creciente nivel de había sido Bakunin (1814-1876), gran 

fallecido en 1831), luego se abstracción. Los abogados condenado a cadena estudioso autodidacta, Filósofo, integra a los jóvenes no argumentan por perpetua por liderar un admirador y traductor de la 
hegelianos, que ya estaban argumentar, sino para ganar intento insurreccional en filosofía alemana (Kant, periodista y 
elaborando una una discusión destruyendo París en 1839. La “Sociedad Schelling, Fichte, Hegel). 
interpretación de izquierda.los argumentos del escritor de los Amigos del Pueblo”, En esta ciudad Marx conoce 
En mayo de 1838, con 20 adversario. Seguramente esa fundada por Blanqui, a quien sería su gran amigo Al terminar la escuela 
años recién cumplidos, fue la impronta familiar que contaba entre sus miembros hasta el fin de su vida, secundaria en su ciudad 
recibe la noticia de la formó su personalidad de a Filippo Buonarrotti, quien Friedrich Engels. Y, por natal, en 1835, Karl Marx se 
muerte de su padre Heinrich litigante en todos los había publicado en Bruselas supuesto, también conoce inscribe en la Facultad de 
Marx y de inmediato variados campos en que en 1828 la historia de personalmente a los Jurisprudencia de la 
abandona los estudios de incursionó su privilegiado François Babeuf (1760- famosos mencionados Universidad de Bonn, una 
Derecho para dedicarse por intelecto. La dialéctica, la 1797) en un libro titulado anteriormente.de las mejores de Renania 
completo a la Filosofía. En contradicción como motor “La Conspiración para la Con la publicación de “La en aquel tiempo, y en 
1839, su maestro hegeliano de la Historia, era mucho igualdad”. Ya habían muerto Sagrada Familia” en 1844, octubre de 1836 pasa a la 
Bruno Bauer es trasladado a más que una convicción (por causas naturales) otros comienza una vasta obra en Universidad de Berlín, 
la Universidad de Bonn y originada en el aprendizaje precursores franceses de la colaboración con Engels. capital del Reino de Prusia. 
simultáneamente Ludwig de la filosofía de Friedrich utopía Socialista como Seguiría “La ideología En esta ciudad toma 
Feuerbach publica su Hegel, era su propia clave Henri de Saint Simon alemana” (1846) y la que contacto con la obra de 
“Crítica de la filosofía existencial, la clave en que (1760-1825), Charles será su obra conjunta más Hegel en las clases 
hegeliana”, desde una se codificaba su propio Fourier (1772-1837) y el difundida: el “Manifiesto impartidas por el profesor 
postura materialista. pensamiento. economista suizo Simonde del Partido Comunista” de filosofía y teología 
Finalmente Karl obtiene su Sismondi (1773-1842), (1848). nBruno Bauer (Hegel había 

Alberto Umpiérrez
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Proyecto Capurro
Autoridades de la IMM anunciaron que se proyecta la creación de un área comercial y turística en la zona de Capurro y Bella 
Vista. “Queremos que sea un espacio público de disfrute de la bahía”, dijo el director de Planificación de la Intendencia, 
bioquímico Julio Battistoni. El proyecto incluye instalar un puerto pesquero frente a la actual cancha de Fénix, además de 
algunas torres para viviendas, oficinas, restaurantes, una piscina y un paseo público. La inversión rondaría los 100 millones de 
dólares.

Gabriel Martínez

Se habla de instalar terrazas con tres niveles para que se pueda disfrutar de una vista panorámica agradable.

e trata de un en desuso, o 
proyecto que para algún galpón 
algunos es muy techado y sin 
ambicioso, de una paredes para 
inversión muy realizar S

importante que provocará un actividades 
gran impacto en la zona, pero artísticas como 
le dará vida y desarrollo a un teatro, danza y 
barrio postergado desde que otras de tipo 
la ruta cercenó el Parque cultural. Sin 
Capurro. Se apuesta a que duda que es un 
sea un lugar donde transite proyecto que 
mucha gente. Para poner un cambiará la 
ejemplo -sin que se me enoje zona, que la 
algún Arquitecto que está en valorizará, que 
el proyecto-, podría decirse será para el 
que se asemeja al Puerto vecino pero no 
Madero de Buenos Aires. sólo de 
Aunque éste será más Capurro y 
pintoresco por la costa que Bella Vista, 
tenemos y no abundará la sino abierto a 
masa gris del puerto porteño. los 
Este proyecto será un nuevo montevideanos 
atractivo para Montevideo, en general. Así 
un lugar de esparcimiento, de que, como dice 
recreación, de hábitat y el refrán 
circulación. Hoy en día esa popular, a buen 
costa de Capurro y Bella puerto se 
Vista es muy poco transitada piensa llegar. n
y explotada, pero se espera 
que con este nuevo 

municipales, el ingreso de mucha gente, lo cual donde el vecino podrá emprendimiento toda la 
estas empresas privadas dinamizará el barrio y se está acceder población de Montevideo 
favorecerá al proyecto, dado estudiando la forma de gratuitamente, la cual será tentada de conocer esa 
que generará un impulso para facilitar el acceso a la gente será de aprendizaje y zona de la bahía. Y por 
el inicio de las obras, que viva allí. Para esto se de uso libre, con supuesto el turismo tendrá su 
provocando que cuando esas piensa intervenir en el estilo elementos de natación tour por allí.
torres se empiecen a levantar de los apartamentos para que y profesores 
todo lo demás se irá no sean demasiado lujosos contratados. 
dinamizando. Se apunta como en el Este, de manera También se habla de Un 
entonces a que a partir del de posibilitar que gente instalar terrazas con 
año que viene comiencen las trabajadora y de clase media, tres niveles para que dinamizador 
construcciones, pero aún no como la que actualmente se pueda disfrutar de 

para la zona confirmaron la fecha.  vive en la zona, acceda a una vista panorámica 
En síntesis, están A las empresas privadas, habitar en esas torres.  agradable. Se piensa 
proyectados cinco edificios o como contrapartida del Se piensa dar vida a la ribera plantar árboles 
cinco torres sobre la costa permiso para edificar allí, se Este de la bahía rodeando la zona para 
por parte de empresas les exigirá que se hagan montevideana de distintas que funcione como 
inmobiliarias como por cargo de construir las maneras: por ejemplo una cortina de sonido. 
ejemplo Campiglia, que ya veredas, parte de la rambla, y creando un puertito desde También se prevé una 
tiene reservado su espacio realizar una moderna plaza donde salgan las regatas de recuperación global 
para un moderno edificio. de comidas, con venta de competición como una del Parque Capurro, 
Pero las autoridades productos del mar y cierta actividad de pueblo. Además volver a recomponer 
municipales aclararon las caracterización de las actividades de pesca la pista de patinaje y 
cosas y pusieron los límites: restaurantes: para poner un estarán aseguradas con los retomar allí 
de acuerdo con el Plan de ejemplo, será como si se muelles, allí podrá pescar el actividades de uso 
Ordenamiento Territorial trajera el Mercado del Puerto que quiera porque seguirá público. 
(POT) de Montevideo, no se a la zona en cuanto lo siendo un lugar público. Las ideas son 
podrán levantar más de esas pintoresco y a su actividad. Está previsto que la gente se muchas. Se habla de 
cinco torres. Esas torres significarán una bañe allí; no en la bahía sino utilizar lugares, como 
Según las autoridades solución habitacional para en una piscina muy grande, puede ser una fábrica 

Recursos 
para este 
proyecto
El proyecto va desde la calle San 
Fructuoso hasta el arroyo 
Pantanoso. Entre tanto lo que 
corresponde al puerto se realizará 
con recursos propios; la licitación 
que sale ahora es para el 80% del 
proyecto y los recursos son de la 
ANP (Administración Nacional 
de Puertos). El Puerto financia 
todo el relleno frontal hasta el 
borde de los accesos. La rambla 
frente a los predios particulares 
deberá ser realizada por los 
capitales privados interesados en 
la inversión y hay otra parte que 
se está estudiando el modo de 
financiarla.   
Ahora habrá que esperar el inicio 
y el desarrollo de las obras y 
dentro de un año disfrutar la zona 
de cara a la bahía. 
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Quienes consideran que el Plan Ceibal no es educación están profundamente equivocados.

Tras las utopías construyendo el futuro
Esta vez le tocó a la senadora Lucía Topolansky, que integra la Comisión de Ciencia y Tecnología, Presupuesto, Educación y 
Cultura, y Legislación y Códigos. Participa en dos comisiones especiales a término, una que trabaja el proyecto de Ley sobre 
financiamiento de los partidos políticos y la otra sobre el seguimiento de temas carcelarios. Está dando una lucha puntual para 
resolver la guerra de las patentes. Está trabajando algunos temas de la tierra y la cuestión de la patria potestad. Se esfuerza 
para que se conozca y se utilice la Ley del voluntariado para que el vecino colabore en ciertas tareas. Pero por sobre todo está 
construyendo el futuro.

a cárcel siempre encerrados, vamos por un 
lesiona un camino que no ayuda. Todas 
derecho estas actividades se tienen 
humano que es que desarrollar en espacios Lla libertad -dice abiertos y en esto repito el 

la senadora-, pero las esquema de los adultos. 
sociedades han tomado el Pero aún así, si se escapa 
camino de las cárceles para alguno prefiero ese precio al 
defenderse de algunos otro, porque si no, me 
individuos que atacan a la sucede lo mismo que 
propia comunidad. Entonces cuando tengo un perro atado 
la defensa de la comunidad y lo suelto y sale malo.
es un sistema de penas que 
incluye las cárceles, eso es 

Educaciónuna convención casi 
universal. Cuando las ¿Se llega al 4.5?
cárceles no se enfocan como Yo lo primero que debo 
un lugar de recuperación de decir es que creo que está 
ese individuo, entonces mal poner un porcentual del 
éstas son un depósito de PBI para la Educación. 
gente en infracción y ahí Porque ahora vamos con el 
pueden pasar muchas cosas. PBI para arriba, entonces 
Y eso es lo que pasó toda la esa cifra ha crecido, pero si 
vida en Uruguay. un día vamos con el PBI 

para abajo ¡te quiero ver 
Ha habido una intención Margarita lo que va a pasar! 

donde puedas elegir dónde órbita del Ministerio del impactando en la sociedad de parte del gobierno de Los salarios públicos yo no 
estás; donde tengas espacio Interior, hay que generar un uruguaya como en otras humanizar el sistema los puedo bajar y entonces 
para caminar, hacer instituto con cierto grado de sociedades y lo tenemos que carcelario, ¿consideras me quedaría con gasto cero 
ejercicio, incluso para armar autonomía y capacitar un tener presente. que se ha logrado o que para el resto del 
una huerta, con una sola personal para otra cosa, para falta mucho? funcionamiento. Yo sé que 
obligación: una hora de la recuperación y que la ¿Hay formas de recuperar Yo creo que falta mucho, la gente de la educación me 
educación diaria obligatoria guardia perimetral la haga el a los jóvenes presos?creo que la intención está, va a decir: “es un piso”, 
para todos. Quienes iban Ejército, porque es una Creo que a este núcleo de pero el atraso era tan grande pero no es tan así la cosa. 
reaccionando mejor a esa función completamente infractores hay que y el tejido social que Yo creo que el gasto de la 
hora de educación diaria desligada del que está preso. desagregarlo en grupos producen esos individuos educación debe ser todo el 
iban siendo trasladados a Esa es mi concepción, pequeños de no más de 10; que no acompasan con la necesario para el desafío 
distintos ámbitos y cada vez puedo como excepción dejar los jueces deberían dejar a comunidad es tan alto, que estratégico de educar a un 
con más apoyo para lograr la posibilidad que los jóvenes infractores en su es muy difícil de solucionar pueblo para su desarrollo; 
una reincorporación a la permanezca una cárcel de departamento y no en media hora; la cosa venía podrá ser el 11% de repente, 
sociedad en las mejores alta seguridad para el caso trasladarlos a Montevideo en bajada y en 2002 llegó al pero yo no quiero atarlo a 
condiciones, que son las que de pesados narcotraficantes para que su familia tenga fondo. un porcentaje, porque ato de 
da la educación. o militares que están presos. más acceso a los propios manos un presupuesto que 

chiquilines. Tendrían que ¿Por dónde buscar la de por sí es complicado. 
La cárcel de hoy en día da ¿Qué pasó con la Colonia tener un número importante salida? Pero a este compromiso que 
la sensación de ser un Berro? de horas dedicadas al Yo me inclino por los hay se va a llegar.
lugar para guardar La Colonia Berro es otro estudio y al deporte. sistemas vietnamitas que 
delincuentes y alejarlos de tipo de tema, primero el Muchas veces se dice hace un tiempo, no sé si ¿Qué se considera 
la sociedad. INAU es un Instituto “pónganlos a plantar la ahora también, utilizaban un educación para el 4,5?
Sí, de aislarlos, esa es la gigantesco y tiene un núcleo tierra”, pero para plantar la sistema razonable, en el que Hay gente que dice que 
impresión que da. Lo que yo que no llega a 300 tierra hay que tener la población carcelaria educación es sólo lo que 
planteo no es un problema adolescentes infractores, vocación, no es una pila de estaba en espacios abiertos sucede en ANEP y en 
de recursos, acá no juegan pero no se ha dado en el agua bendita; lo que hay que con una custodia perimetral UDELAR, sin embargo hay 
los recursos sino que es un clavo de cómo tratar a esos darles es capacitación y importante, en la que de ahí gastos en educación en la 
problema de concepción infractores, ni ayer ni hoy. despertar vocaciones y no salís. Y que si salís sos Escuela Policial y Militar, 
porque lo que yo planteo, Allí también aparece el mucho deporte porque hombre muerto. Pero una que son tan escuelas como 
como mucho, insume los ingrediente nuevo de la necesitan gastar energía. Si enorme “libertad” dentro de las otras. Nosotros hemos 
mismos recursos. Por eso droga que hace unos en la Colonia Berro durante ese gran perímetro en donde introducido algunas 
digo, hay que sacar todo el cuantos años no existía, éste muchas horas esos hay barracas o cabañas, modificaciones de modo 
tema de las cárceles de la es un ingrediente que está muchachos están lugares de alojamiento en que los cursos se deban 



contratar con personal recursos para la enseñanza. precisa invertir en algo. todos los disparates 
público. Y además hay otros Para mí este punto no tiene Decidió invertirlos en de la historia del 
lugares del Estado, como el discusión. vivienda pero de forma Hipotecario: edificios 
propio INAU, que da segura. Los funcionarios inconclusos, edificios 
educación en las cárceles y ¿Qué capacitación se públicos y las empresas que no entregados, etc. 
en algunos lugares del precisa? tienen contrato con el Esa Ley hace dos 
Ministerio de Cultura, Yo haría el servicio BROU, como el caso de años que está 
porque existe lo que se llama agropecuario obligatorio Conaprole a los que se les aprobada y no se ha 
educación informal. Es decir, porque vivimos de la hace el descuento en el podido aplicar, eso 
el 4,5 desde mi punto de agropecuaria en este país, sueldo, garantizan un retorno promovió el recambio 
vista no es sólo para la entonces debemos formar a seguro. Es un negocio, no es del Banco, donde el 
educación formal sino que es todo el mundo en el una línea de vivienda. Por sindicato se niega a 
para la totalidad de la conocimiento del país. Dos eso no se debe poner en el los cambios. 
educación. Esa es una años de servicio plano de las soluciones 
primera discusión. agropecuario obligatorio públicas de vivienda. ¿Un nuevo Banco 

permitirían que la persona Hipotecario?
Otra cosa que se está que vaya a ser escribano o ¿Cómo estamos con las Con el nuevo Banco 
discutiendo por parte de los periodista, conozca el país en viviendas a la población? que surge de esta Ley 
gremios de la educación es donde vive y se estarían Se han entregado muchas, se pueden dar 
el Plan Ceibal que despertando vocaciones ¿son las suficientes o falta? créditos a una parte ¿Y cuál es la diferencia con 
consideran que debe estar donde se precisa mano de Nosotros tenemos un debe en de la población que no puede la propiedad privada?
por fuera del 4,5. ¿Qué obra y no hay. Ese es el el tema vivienda, no hemos acceder a préstamos La diferencia es crucial, 
dices al respecto? problema que estamos cubierto todas las viviendas bancarios. Tenemos que porque yo administro de 
Quienes consideran que el teniendo porque no coincide que se precisan. Tenemos apuntar a algo más profundo acuerdo a la necesidad de la 
Plan Ceibal no es educación la oferta laboral con la oferta casi con sanción completa la que la vivienda. Tenemos población, en este momento 
están profundamente de estudio. Ley de ordenamiento que mirar la ciudad y ver que hay gente que vive de rentas 
equivocados. Estuvieron territorial que posibilitará funciona como un todo la y hoy se quejan porque les 
sectores de maestros y disponer de predios y de vivienda con su entorno y pusimos un impuesto en la Viviendaprofesores que se opusieron viviendas vacías, donde no con los servicios. La Ley de Reforma Tributaria. Esas 
al Plan Ceibal, no lo La población estaba está contabilizada la vivienda ordenamiento territorial abre rentas se generan a partir de 
entendieron y quieren esperando préstamos para balnearia. Son metros y las puertas para intervenir en la necesidad básica del ser 
marginar a la población más viviendas y hace poco metros cuadrados de la propiedad privada de humano que es la vivienda. Y 
pobre con dificultad de comenzaron en el Banco viviendas sin uso donde modo que se puedan sobre las necesidades básicas 
acceso a una herramienta República, pero sólo para tenemos necesidad. Hay un proporcionar servicios a la no se pueden generar 
crucial en el siglo XXI que funcionarios públicos y déficit porque por razones población. rentas. n
es la informática. Hoy, para funcionarios de legislativas eso se ha No soy partidaria de la 
incorporando la Escuela empresas con convenio con trancado.  Hemos tenido propiedad privada de la 
Pública y posteriormente la el BROU ¿Por qué sólo se poca eficiencia para resolver vivienda. Yo voy por el 
educación secundaria a la beneficia a esa población? ese tema, pero ahora se está camino de lo que se llama 
informática, estamos El Banco República lo que encauzando.  “enfiteusis”: que la 
democratizando la hizo fue una línea de crédito, Otro problema que tuvimos propiedad sea del Estado, 
oportunidad de acceso total porque tenía mucho dinero fue que agarramos un Banco pero que la gente tenga el 
de la población a esa colocado en el exterior Hipotecario en rojo. Se hizo usufructo de por vida, 
herramienta, por tanto es cuando era un negocio. Pero una Ley que creó la Agencia incluso heredable, si quiere 
parte crucial de la educación, el declive del dólar llevó al de Viviendas para el manejo vivir ahí.
de la formación, y de los retorno de esos capitales y de la cartera endeudada y de 
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Parlamento en  Directo  
Reportaje de Gabriel Martínez

Lucía Topolansky
Fue estudiante de Arquitectura, no 
pudo terminar la carrera, proviene 
de  una familia de capa media, hija 
de importados, según ella. Estuvo 
en la militancia gremial y social. 
Primero a nivel de Preparatorios y 
luego en la Universidad, participó 
en el cogobierno y también desde 
un organismo que se llamó 
Parroquia Universitaria, donde hizo 
algún trabajo social. Había 
extensión universitaria y eso la 
condujo como por un túnel a la 
vida política. Militaba en el ámbito 
de la izquierda donde “había una 
polémica de cuál era la vía más 
corta para hacer transformaciones 
de fondo en beneficio de los 
pueblos y de la no explotación del 
hombre por el hombre, y también 
se discutía si era por la vía 
electoral o la vía armada”. En ese 
tiempo, según la senadora, las 
ofertas que había en la izquierda 
eran el Partido Comunista y el 
Partido Socialista partidarios de la 
vía electoral, pero ella decide 
vincularse al MLN donde hasta el 
día de hoy milita. Cayó presa en el 
año '71, se fugó y volvió a caer en 
el año '72 y finalmente sale con la 
amnistía en el '85. Al día siguiente 
se estaban organizando para ver 
qué hacían, y para vincularse con la 
gente inventaron las mateadas que 
se mantienen hasta hoy. Ha tenido 
una participación política muy 
activa dentro del Frente Amplio y 
hoy es Senadora. Le preguntamos 
cómo la veía para acompañar al 
Pepe como Presidente de la 
República, pero Lucía dice que 
para hablar de candidaturas es muy 
temprano y que el tema está verde. 
Pero lo que sí han resuelto es que 
quieren seguir otro período más. 
Así que esta pareja seguirá en el 
ruedo un tiempo más.



Participando
Mayo 200818 Haciendo Cosas

Becas juveniles
El Instituto Nacional de la Juventud 
entregó 180 becas a jóvenes que se 
capacitarán en instituciones educativas de 
diferentes rubros en el corriente año 
lectivo.
La Escuela Nacional de Enfermería, la 
Academia Americana de Estudios, el 
Instituto Técnico de Radiodifusión y 
Sonido y el Instituto de Decoración 
Diana González, son las instituciones que 
recibirán a los jóvenes becados, en 
algunos casos con un beneficio que les 
permitirá acceder a los cursos en forma 
totalmente gratuita y en otros con 
bonificaciones de un 50% del total de los 
mismos.

Crecimiento económico
La economía uruguaya tuvo un crecimiento de 7,4% el año pasado, en lo que fue el 
quinto año consecutivo de expansión. El producto bruto interno (PBI) llegó a 23.094 
millones de dólares, el máximo histórico desde que se llevan estadísticas. El producto 
promedio per cápita se fijó en 6.950 dólares, según los datos de cierre del año de 
cuentas nacionales que difundió ayer el Banco Central del Uruguay (BCU).

Para hacer deportes
El MTOP suscribió convenios con 20 instituciones de todo el 
país, lo cual supondrá una inversión superior a $ 20 millones, 
de los cuales más de la 
mitad serán aportados por 
esa Secretaría de Estado. 
En el marco de su política 
de asistencia económica y 
técnica a entidades de 
carácter social, el Ministro 
Víctor Rossi comprometió 
el apoyo de la cartera a 
diversos proyectos 
vinculados a la práctica del 
deporte, en sus más 
diversas disciplinas. 
De tal modo se podrán 
materializar diversas obras 
edilicias, muchas de ellas de difícil concreción si el Estado, a 
través de este sistema, no saliera en su ayuda.

Menores infractores
El Centro de Referencia Departamental de Maldonado cuenta 
con asistencia psicológica, social y jurídica para contener a los 
jóvenes que incurrieron en delitos y reinsertarlos en el buen 
camino. 
El Centro tiene capacidad para dar atención a 25 jóvenes y 
atiende actualmente a 16, de entre 13 y 17 años, que cometieron 
infracciones a la Ley Penal. En el 80% de los casos, los 
muchachos incurrieron en hurtos. El programa consiste en la 
ejecución de medidas cautelares y socioeducativas no privativas 
de libertad, con el objetivo de evitar que el infractor ingrese en 
un ciclo progresivo de nuevas violaciones a la ley. Para ello es 
atendido por un equipo que incluye psicólogos, educadores y un 
abogado, quienes harán el seguimiento de los menores y su 
entorno familiar. 

Salud para todos
A ocho meses de la puesta en marcha del Sistema Nacional Integrado de Salud 
(SNIS), desde el BPS se 
informó que hasta la fecha 
existe el doble de personas 
protegidas por el sistema 
de salud con respecto a tres 
años atrás. En cuanto a las 
inversiones del Estado en 
materia de salud, en 2004 
era de 170 millones de 
dólares y se prevén 530 
millones de dólares para 
2009.
El presidente del BPS, 
Ernesto Murro, informó 
que en los últimos tres 
meses se incorporaron al 
sistema 367.000 niños. En cuanto a los trabajadores de la Enseñanza, Murro 
explicó que está previsto que entren al sistema antes del 1º de julio. 

Helipuerto en el Este
El viernes 11 de abril, en el anexo del Centro 
Auxiliar Pan de Azúcar, quedó inaugurado un 
Helipuerto para evacuación de emergencias 
médicas. Esta obra atiende una necesidad 
sentida de la comunidad desde hace más de 
10 años, debido a la sucesión de accidentes 
múltiples y graves ocurridos en las rutas 
nacionales, alturas y mar del departamento de 
Maldonado.

Agua y Suelos
El Proyecto Producción Responsable del Ministerio de 
Ganadería, Agricultura y Pesca, entregó materiales 
educativos a todas las escuelas públicas de los 
departamentos de Salto, Rivera, Tacuarembó y Durazno, 
sobre los temas Agua y Suelos.
Estos materiales fueron elaborados siguiendo criterios 
pedagógicos definidos por los propios maestros rurales en 
talleres de trabajo realizados un año atrás, en forma conjunta 
entre el Proyecto y el grupo de Maestros Rurales de la 
Revista Quehacer Educativo, perteneciente a la Federación 
Uruguaya de Magisterio, quienes también estuvieron 
presentes en los actos de entrega.

Centros CAIF
Durante el año 2008 se inaugurarán 52 nuevos Centros CAIF, 
que se sumarán a los 334 ya existentes. Esto permitirá el acceso 
de 13.018 nuevos niños de entre 0 y 3 años de edad. El Plan 
CAIF integra a los niños y sus familias. De estos 52 nuevos 
Centros, 10 se ubican en Montevideo, 6 en Canelones y 36 en el 
resto del país, 5 de los cuales abrirán en localidades de menos 
de 5.000 habitantes. Con estos Centros, INAU superará la meta 
de brindar cobertura a 40.000 niños y niñas. Al finalizar el 
segundo cuatrimestre del año INAU estará atendiendo, en sus 
diferentes modalidades, a más de 70.000 niños, niñas y 
adolescentes en todo el país.

Atendiendo la violencia doméstica
UTE aportará al Ministerio de Desarrollo Social (MIDES) un local céntrico que 
se destinará al alojamiento y atención de mujeres en situación de violencia 
doméstica.
El local, cedido en carácter de comodato precario, se encuentra ubicado en la 
planta alta del edificio de la calle Treinta y Tres esquina 25 de Mayo, y será 
destinado a la atención, las 24 horas del día, de mujeres que se encuentren en 
proceso de salida de dicha situación. Las obras de reciclaje y acondicionamiento 
estarán a cargo del MIDES, y las mejoras necesarias en la instalación eléctrica a 
cargo de UTE.



es voy a contar 
una historia 
verdadera que 
ocurrió un día de Lotoño como el de 

hoy, hace exactamente 36 
años, aunque no puedo 
precisar ni el lugar ni la hora 
con exactitud.
Los protagonistas fueran dos 
hombres en un lugar lleno de 
ruidos metálicos y de botas; 
voces nerviosas y de mando, 
uno con su fusil y su 
conciencia, el otro con su 
conciencia y encapuchado.
Quiso el destino colocarlos 
uno frente al otro sin poder 
verse la cara, adivinándose 
uno al otro con la misma 
juventud. Ambos presos del 
miedo, uno de sus superiores 
y del prisionero, el otro de 
sus agresores: golpeado, 
sangrando, dolorido y con la 

han hecho buena cosecha”, dolor. El Oficial descarga sus correspondía en su enorme responsabilidad de 
piensa el prisionero y se golpes, “Todavía no esta ración diaria. En mi no nombrar a sus 

pronto” vocifera y se va. llena de pena por sus interior lo apodé el compañeros.
Otra vez el susurro:“Bajá, compañeros caídos. Su Las horas pasaban lentas. El “Naranjo”. Había 
bajá”, y así varias veces, cuerpo tiembla y su garganta prisionero con las piernas momentos que la quien sabe cuánto tiempo de seca ya casi no puede abiertas al máximo, los soldadesca, impregnada ese eterno día colgado en el articular un canto.brazos extendidos con las de sadismo inyectado espacio del infierno humano. Tímidamente, casi palmas hacia arriba en un 
Hasta que cambió la guardia por los oficiales, nos susurrando, oye al soldado tiempo infinito.
y la más negra de las noches verdugueaban de gusto. decir: ” bajá los brazos El soldado con la orden de 
cayó sobre el prisionero.ahora”. Ahí aparecía la voz del no dejar bajar los brazos y 

Lentamente, desconfiando “Naranjo” que abrir las piernas a culatazos 
una trampa, esperando cada vez que éstas intentaran comenzaba a hacer El prisionero 
posibles culatazos, el cerrarse. Tarea de ablande; el algún cuento cuartelero 
prisionero baja los brazos. cuerpo empieza a temblar y era quién con mucha chispa y 
Como telón de fondo se oyen los brazos se caen. El 

tenia el efecto de los ruidos de los golpes y los escribesoldado con dureza golpea en 
tranquilizar las fieras, y gritos de otros presos. Sobre los tobillos cumpliendo con Del soldado, nunca supe su 
nos dejaban tranquilos.ellos la voz histérica y sádica su tarea. nombre. Soy capaz sin 

del oficial. Junta un poco las Yo sentía que lo hacia a El prisionero, para ahogar el embargo de reconocer aún 
piernas, tenso, tanteando la dolor y poner la mente en hoy su voz entre miles. propósito; ¡“Naranjo” 
situación, algo le dice que Seguro que sí. La reconocí blanco, comienza a tararear hermano!, no sé tu 
puede confiar. Comienza a algunos días después, cuando en voz baja la primera nombre ni tu rostro pero 
balancearse sobre la punta de me tiraron sobre unas bolsas canción que le viene a la tengo guardado un gran 
los pies para hacer circular la con pasto, dentro de un mente. “¡Cállese!” grita el 

abrazo para ti.sangre… calabozo para soldado como un escopetazo 
Aún en el peor de los “Viene el viejo, subí, subí”, “recauchutarme” y luego con algún que otro golpe. De 
resumideros supiste susurra con desesperación el continuar. “Dése vuelta” me vez en cuando aparece el 

gritó. Miré entre quejidos florecer lo mejor de los soldado; como un resorte Superior con voz histérica. 
hacia la pared y me tiró una sube los brazos… las botas El prisionero percibe el humanos.
naranja y un pancito que ya se oyen. temor del soldado y los Por eso te llamo mi 
fueron un manjar. Escondí “Abra las piernas” grita el golpes y patadas que le hermano…n
las cáscaras en las bolsas. En soldado y golpea con la propina el oficial. Sus pasos 
días sucesivos aparecía su culata acariciando los se alejan y confunden a lo 
voz y una naranja. lejos con los quejidos de tobillos y pegando en el 
Seguramente la que le otros prisioneros. “Se ve que suelo. El prisionero simula el 
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Diputado Esteban Perez

Las horas pasaban lentas. El prisionero con las piernas abiertas al máximo, los brazos extendidos con las palmas hacia arriba en un tiempo infinito.

El “Naranjo” y el prisionero
El columnista nos transporta en el espacio y el tiempo hacia un cuartel, en tiempos previos al golpe de Estado en Uruguay. 
Eran épocas difíciles. Pero lo que allí sucedió entre aquellos dos hombres, se repitió en otros cuarteles, a lo largo y a lo ancho 
de la patria. Porque ambos hombres fueron hechos con la misma pasta y provenían del mismo pueblo. A pesar de que uno 
vistiera de verde y el otro no. Por eso esta historia es parte de nuestra memoria colectiva.

El Apollo 11
Entretanto, en otro cuartel 
sucedía lo que vamos a relatar 
en este recuadro, que 
complementa lo escrito por el 
diputado. 
El milico Amuedo era el 
encargado de la quinta en el 
cuartel de San José 
promediando la década de los 
'70. Contaba con algunos 
presos políticos para dar vuelta 
tierra y plantar verduras. Vestía 
uniforme pero no era milico, 
era un tipo de campo y 
sorprendentemente, no creía 
que el hombre hubiera llegado 
a la luna. Eso era algo que 
decía casi a diario. Miguel y el 
“Pelado” Frone -un tupamaro y 
un militante de la UJC de aquel 
pago- lastimaban la tierra con 
la pala de dientes, asombrados 
de tanta ignorancia. Se llevaban 
bien con el milico Amuedo, el 
tipo no era verdugo y aquellas 
salidas a la quinta les permitían 
sobrellevar la situación. 
Los recuerdos de Miguel 
volaban hacia aquel 20 de julio 
del '69, cuando se hizo “la 
rabona” al liceo para ir a ver el 
alunizaje de Armstrong y 
Aldrin. Las imágenes de 
televisión en blanco y negro 
mostraban a los astronautas 
saltando sobre la luna. Los 
yanquis se adelantaban a los 
soviéticos y eso le dejaba un 
sabor amargo. Pero aquello era 
un desarrollo brutal de la 
tecnología. En una esquina de 
la pantalla podía verse el 
módulo lunar del Apollo 11 con 
sus patas de araña y en otra 
toma la tierra allá lejos. Unos 
600 millones de personas veían 
el acontecimiento en tiempo 
real. Asombroso. Pero al 
mismo tiempo, en Montevideo, 
la tecnología de punta era 
utilizada para otros fines. La 
CIA implementaba sus espías 
telefónicas en tiempos de la 
Guerra Fría, contando con la 
“vista gorda” de la policía 
local.
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PIB 2007
Uruguay se encuentra junto a Panamá, República Dominicana 
y Costa Rica, entre los países pequeños de América Latina y 
el Caribe que presentaron las tasas más elevadas de 
crecimiento, según el Informe Anual del Banco 
Interamericano de Desarrollo (BID). Se agrega que, de 
acuerdo a datos extraídos del Estudio 2007 de la CEPAL, el 
crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) de nuestro país 
se situó en 7,5%.

Cortitas y al pie

Inflación 2008
El equipo económico proyectó 
para este año una inflación de 
entre 3% y 7% debido a la 
"volatilidad" en los mercados 
internacionales y "la 
exposición que la economía 
uruguaya presenta ante los 
choques exógenos", según un 
informe del Banco Central. En 
2007 el aumento de precios al 
consumo alcanzó 8,5%, un 
guarismo superior al que 
habían previsto las autoridades 
de gobierno al inicio de ese 
año.

Presupuesto Participativo 2008
La Intendencia de Montevideo informa que, desde el pasado 
lunes 14 de abril, podrán presentarse las propuestas de obras y 
servicios que vecinos y organizaciones sociales quieran 
presentar para el Presupuesto Participativo Ciclo 2008, cuyas 
obras se ejecutarán en el correr de 2009 y 2010, por una cifra 
total de $ 8.800.000.
   Las propuestas deberán presentarse en los Centros Comunales 
de las respectivas Zonas, hasta el 16 de mayo. 
   Cada vecino podrá votar hasta tres propuestas, y en este caso 
también se elegirán los Concejos Vecinales.
   Entre julio y setiembre, el intendente municipal de 
Montevideo Ricardo Ehrlich, hará una recorrida por las 18 
Zonas para participar en asambleas vecinales abiertas, a efectos 
de rendir cuentas sobre las obras que se están realizando. El acto 
electoral se realizará el domingo 26 de octubre. El escrutinio se 
realizará el martes 28 de octubre en todas las zonas en forma 
simultánea.

Avicultores 
plantarán su propio maíz 
La Asociación Nacional de Avicultores pondrá en marcha su plan maíz, plantando en un 
principio un área baja para abaratar el costo de este insumo básico en la ración de los pollos. 
Según dijo a la prensa Jorge Esquerra, secretario de la gremial, la iniciativa contó con el 
apoyo del Parlamento, a través del diputado Esteban Pérez y logró unir a la Presidencia de la 
República, la Intendencia Municipal de Canelones y la cooperativa Cosac, que lo financiará. 
"Se desarrollará un Plan Piloto 
para el nordeste de Canelones y el 
maíz producido será destinado a 
los avicultores". El plan 
productivo lo armará la 
Intendencia canaria y la idea es 
incrementar la plantación de este 
grano para abarcar a otras 
producciones, como bien pueden 
ser la lechería o la cría de cerdos. 
Hasta hoy los avicultores tienen 
que importar el maíz desde la 
Argentina y pagan detracciones de 
20% en cada embarque, que 
encarecen todavía más el precio de 
la forrajera. El cultivo en el 
nordeste canario servirá, además, 
para abrir nuevas fuentes de 
trabajo en el departamento.

Floridenses deciden
El pasado 7 de marzo, comenzó la entrega de los 
proyectos del primer Presupuesto Participativo de 
Florida votados por la ciudadanía en elecciones 
abiertas efectuadas 
en noviembre de 
2007.
En esta primera 
instancia se 
entregaron un 
televisor 29 
pulgadas y un 
reproductor de 
DVD en la escuela 
Nº 105 Rincón de 
Arias, mientras que 
en la escuela 61 de 
Santa Teresa, la 
primera etapa de 
los proyectos 
aprobados 
consistentes en un equipo multifunción y un equipo 
de audio con micrófono.
En ambas ocasiones el Intendente Municipal Mtro. 
Juan Francisco Giachetto agradeció a los vecinos 
por la movilización realizada y la buena 
interpretación que dieron a la herramienta del 
Presupuesto Participativo, donde por primera vez 
en el departamento los propios ciudadanos 
decidieron qué hacer con parte de los recursos 
municipales.
Un total de 584 ideas y proyectos fueron 
presentado por la ciudadanía del departamento de 
Florida en la primera experiencia del Presupuesto 
Participativo. 

Premio 
Cervantes 
para Gelman
El poeta argentino Juan 
Gelman recibió el Premio 
Cervantes 2007 de manos 
del rey Juan Carlos de 
Borbón, en el Paraninfo de 
la Universidad de Alcalá 
de Henares. En su 
discurso, Gelman afirmó 
que "hay quienes 
vilipendian este esfuerzo 
de memoria. Dicen que no 
hay que remover el pasado, 
que no hay que tener ojos 
en la nuca, que hay que 
mirar hacia adelante y no 
encarnizarse en reabrir 
viejas heridas. Están 
perfectamente 
equivocados. Las heridas 
aún no están cerradas. 
Laten en el subsuelo de la 
sociedad como un cáncer 
sin sosiego. Su único 
tratamiento es la verdad, Y 
luego, la justicia. Sólo así 
es posible el olvido 
verdadero".

Conteniendo la inflación
 El ministro de Economía, Danilo Astori, afirmó 
que no hay indicios de que los precios de las 
materias primas bajen y dejen de presionar al 
alza los precios internos. El jerarca dijo que se 
pondrán en práctica nuevas medidas fiscales 
para contener el alza de la inflación y además 
reclamó que se mantenga con firmeza la 
“prudencia fiscal”. Astori -que participó de la 
Cumbre del Banco Interamericano de Desarrollo 
(BID) en Miami y que se reunió con el secretario 
del Tesoro de los Estados Unidos, Henry 
Paulson- afirmó que le quedó una sensación de 
“incertidumbre” con respecto al futuro de la 
crisis norteamericana. 



Formación sociocultural de Castillos
Ante la profusa cantidad de material recogido por nuestro enviado a Rocha, que ya nos hizo una primera entrega, hoy 
publicamos esta perlita sobre Castillos y alrededores.

Eugenio Saporiti

Por eso entre las ambiciones de Portugal y España, éste fue un punto estratégico; por algo se hizo acá la primera demarcación del mundo.
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l investigador mente destellante frente a lo 
Humberto que era el nivel cultural de 
Ochoa, es el los habitantes de la región", 
creador del reflexiona.Eescudo de Aquí vivía el gaucho cerril, 

Castillos y en 1987 recibió sin muchas posibilidades 
el primer premio en el culturales, prosigue Ochoa, 
Certamen Literario de "porque la gente estaba para 
Cuentos Cortos. Oriundo de hacer la producción rural de 
la zona y profundo la quinta para la 
conocedor de su gente, subsistencia y las faenas de 
gusta hablar sobre los campo, entonces estos 
orígenes socioculturales de hombres trajeron otra 
Castillos y aledaños. apertura. Después vinieron 
"Una pregunta que nos médicos, los primeros 
debemos hacer, es sobre el maestros, los primeros 
origen del nombre de músicos, gente con otra 
Castillos", dice Ochoa. "En formación que se recibía en 
los mapas de los primeros Europa. Así podemos 
navegantes de mil destacar que la banda de 
quinientos y poco, ya Castillos es una de las más 
aparece la isla de Castillos; antiguas de la República, 
en el toponímico que había ahora tiene más de 110 
de toda esta zona, el punto años", dice orgulloso.
más destacado y notorio era A raíz de la llegada de 
esta isla que después le dio tantos inmigrantes 

de tierra firme. "Luego por base del mojón colocada allí oportunidades; esa gente denominación a la región, a españoles e italianos, se 
el mil setecientos, la en Valizas", dice haciendo quedó aquí por azar del la ensenada de Castillos y formaron dos sociedades de 
ubicación estratégica de referencia al bloque de destino, por los naufragios, más tarde al pueblo San cultura que hacían sus 
Valizas como puerto natural granito tallado que, desde la y aunque muchísimos Vicente de Castillos". festejos de las fechas 
protegido de los pamperos, época de la dictadura murieron, los sobrevivientes tradicionales propias y eso 
que servía como refugio militar, se encuentra en la quedaron afincados acá y fue generando las veladas 
contra los temporales, sirvió fortaleza de Santa Teresa. parte de esa historia tiene artísticas, y "así surgieron Indios, corsarios a los corsarios que hicieron Allí solamente quedó el que ver con Castillos", las serenatas -que fueron 
aquí sus incursiones en la marco sobre el que se afirma.y conquistadores famosas- hasta que llegaron 
época de las vaquerías del levantaba el mojón, porque En efecto, "dos o tres los carnavales y los La isla era un dato muy 
mar. Todo el ganado no lo pudieron sacar. inmigrantes que llegaron festivales, lo cual indica que importante para los 
cimarrón que se afincó acá Todo eso motivó que la providencialmente, le dieron siempre hubieron pequeñas navegantes "porque frente a 
quedando en un brete gente se fuera concentrando a Castillos un avance muy pautas culturales propias, de ella había agua dulce, una 
natural, dio pie para que se en la zona. diferente: uno de ellos, Don las que estamos orgullosos", reserva importante filtrada 
hicieran aquellos grandes Pedro Amonte,  fue un concluye.por la arena, que para los 
arreos de ganado para las náufrago alemán de apellido Así se fue concretando la que venían navegando dos y Terribles Misiones y las famosas Anaker, pero como su formación sociocultural de tres meses, encontrar 
vaquerías del mar". apellido era bastante Castillos, una región en la pequeñas lagunas donde naufragiosLos indios por un lado impronunciable para el cual su gente tiene proveerse era de relevante Otro factor importante para hacían los acopios de cueros castellano de esa época él particularidades propias, importancia. Y la isla la concreción sociocultural para los corsarios, a su vez firmó Amonte, como que con un acento característico recibió su nombre por la de esta zona fueron los los portugueses realizaron vivía a monte. Era un y un bagaje cultural similitud que tiene su naufragios; "Rocha fue sus arreos hacia la zona de boticario con conocimientos envidiable. nenorme torreón de piedra de provista de gente con un Río Grande, y por otro lado de herboristería, a su vez era 30 y pico de metros, con un nivel cultural superior al los tapes misioneros hacían practicante de medicina, por castillo en ruinas. Claro, era que había en el medio rural, lo propio hacia los pueblos lo que puso la primer gente del Medioevo que por gente que venía de la de las Misiones, porque farmacia de Castillos y fue venía de zonas de castillos inmigración europea, "aquí no era de nadie. Por el primer fotógrafo de la en Europa; entonces lo fundamentalmente de los eso entre las ambiciones de región. Amonte fundó la asimilaban naturalmente de países vascos. Debido a las Portugal y España, éste fue primer biblioteca, o sea la esa forma", dice Ochoa. guerras civiles y las un punto estratégico. actual biblioteca municipal A su vez el referente de la dificultades de vida de Por algo se hizo acá la que tiene ciento y algo de isla era sinónimo de acopio aquellos momentos, mucha primera demarcación del años y fue iniciada con de víveres: lobos de mar, gente se embarcó hacia mundo: el famoso limite del donaciones de libros de él. peces o distintos mamíferos América en busca de nuevas tratado de Madrid, con la En esa época él era una 



arios mates y Otra idea, otra son muchas las carpas 
termos con opinión que tiran armadas, ondean banderas 
sus sobre la mesa a del MPP, 14 bidones de 
respectivos discutir, es la agua en el piso. Falta algo… Vpegotines, utilización de una Quizás aparezca más tarde. 

dispersos por diferentes tecnología como la Ya no tenemos tiempo.
rincones del campamento, Internet, celulares. Luego, nos dicen, saldrá una 
luego de haber cumplido su Aprovechar el guitarreada alrededor del 
función y a la espera de acceso que tienen fuego. Ahí se hablará, de 
reanudarla en medio de la los jóvenes a dicha forma natural y fresca. 
charla y el intercambio. El tecnología para Encontrarse, conocerse, sin 
fotógrafo que me acompaña utilizarla, por importar el tema.
hace algunas tomas. ejemplo en una Para el domingo piensan 
Luego de caminar entre más fluida hacer un reordenamiento de 
sacos de dormir, bidones de comunicación, lo discutido en los talleres y 
agua, mochilas y varios información, etc. abordar el tema de cómo se 
rostros juveniles, logramos Cuentan como insertan los jóvenes en el 
ubicar a Mélanie y a Martín experiencia, la FA. n
a quienes podríamos convocatori
considerar como referentes a con 
de esta actividad, pero más relación a 

mismo. Lograrlo sería uno Tienen planteado la bien “porque alguien tenía la detención del 
de los objetivos políticos organización de un que serlo”, insisten en Goyo Alvarez, que se 
que se plantean. campamento a nivel aclarar. hizo con mensajes de 
Además consideran que el nacional en el Interior.De entrada nos explican que texto por medio de 
campamento es una forma es un campamento los celulares.
de medirse para ver cuál es organizado por los jóvenes Afirman que el MPP Estructura su realidad en lo referente a de Montevideo que invitan a como estructura 
participación y militancia, a los “gurises” -expresión política, muestra de y tecnologíala vez deutilizada con normalidad diferentes formas el 

El otro tema es que las fortalecer la coordinación por ellos- de Canelones y apoyo a los jóvenes y 
demás organizaciones entre Montevideo, del resto del Interior. en ese aspecto lo ven 
políticas tienen una Canelones y el Interior como muy positivo. 
estructura juvenil, pero en el como jóvenes del MPP. Se En definitiva al MPP 
MPP no funciona así. En trataría de discutir el Talleres le interesa la 
realidad los jóvenes del documento elaborado para renovación, y en 
MPP participan en sus formativos el Congreso del FA por los función de ello 
diferentes zonales, jóvenes. Analizar la La idea u objetivo de dicho trabajan con la idea 
agrupaciones, sea en el participación de forma más campamento era integrarse de que renovar no 
ámbito estudiantil, barrial, activa en la Comisión y conocerse, realizando al sólo significa 
trabajador, sindical. No es Nacional Juvenil del FA mismo tiempo diferentes rejuvenecer cargos, 
una estructura aparte dentro (CNJFA).talleres para debatir ciertos sino que debe ser un 
del MPP.Se han hecho -explican- dos temas como comunicación, continuo reverdecer 
Se pretende en definitiva, campamentos anteriores, y producción, educación y de militantes. En el 
dar esa discusión, que los la forma organizativa con la coyuntura internacional. intercambio 
jóvenes participen  con los que se manejan se Señalan que no pretenden generacional hay 
jóvenes, insertos en las caracteriza porque todos son profundizar a fondo todos mucho por ganar.
diferentes agrupaciones. en definitiva responsables, los temas pero sí que éstos 
Como forma de un pero igualmente se dividen estén presentes en las 
recambio en un futuro. en responsabilidades y discusiones futuras del Hasta la 
Existen jóvenes insertos en grupos de trabajo. Por proyecto político 
las estructuras organizativas ejemplo, infraestructura, la frenteamplista, próxima
del MPP, pero éstos no están organización de los talleres, especialmente educación y No retiramos, como una forma separada ni seguridad, guardias en la producción, que consideran cuando ya el fogón diferenciada especialmente noche, salud.partes importantes del está funcionando, ya por su edad.

Jorge Fuentes

La idea u objetivo de dicho campamento era integrarse y conocerse, realizando al mismo tiempo diferentes talleres para debatir ciertos temas como 
comunicación, producción, educación y coyuntura internacional.
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Campamento juvenil MPP
Es un sábado de abril por la mañana y estamos en el campamento de jóvenes del MPP, a 15 metros del mar, de la costa del 
Río de la Plata. Es un rincón de Montevideo oeste, cerca del barrio Los Cilindros. Costó llegar, pero la crónica sobre la 
actividad es prometedora. Hay 20 grados en un día soleado; por allí vemos una carpa armada y otras en proceso. Muchachos 
que van y vienen, otros hablando o en diversas actividades. Hay un grupo de chicos sentados en rueda escuchando a alguien 
que opina. Esperamos recoger opiniones de los protagonistas del presente y del futuro.

Vivo en el barrio “17 de Junio” desde hace 19 años. Para mí es un barrio bueno, tengo buenos y malos vecinos y no tengo amistad 
con nadie. Vivo tranquila aunque me gustaría vivir en un lugar mejor. En el barrio soy una buena vecina. Zulma Rodríguez, en 
“Vivencias, Realidades y Sueños”; libro colectivo del Taller de Lecto Escritura.

Los gurises del 
Interior
Pudimos también tomar contacto 
con Camilo, Mario y Braulio. 
Tres jóvenes de tierra adentro 
que organizaron y participaron 
en 2007 de un campamento en el 
interior del país de jóvenes del 
MPP.
Cuentan que fueron unos 60 
gurises que durante tres días 
desarrollaron talleres e 
intercambiaron experiencias. 
Marcan tres aspectos importantes 
de esa experiencia:
el formativo, tanto en lo práctico 
como en lo teórico, la parte 
humana y la parte anímica. El 
primer aspecto abarca el 
intercambio, la discusión y por 
ende la formación. En la parte 
humana se ha logrado una mejor 
relación y de una forma más 
natural entre los gurises y una 
apuesta a lo humano además de 
lo político. Y en lo anímico, sirve 
y empuja saber que en todo el 
país hay compañeros encarando 
la misma lucha para cambiar esta 
sociedad hacia algo mejor para 
todos.



Los impertinentes recuerdos
Esta vez el autor aborda una temática difícil si es que no se quiere caer en la vulgar sensiblería. Una temática que nos remonta 
a los tiempos del oscurantismo, tiempos de botas y capuchas, tiempos del miedo. Eran tiempos donde no se hablaba ni a la 
sordina de los desaparecidos. Tiempos en que no se sabía que había niños secuestrados y niños que crecían en cautiverio. 
Niños que hoy son hombres y mujeres que vencieron el aislamiento y el miedo. Porque siempre la vida y el amor pueden más 
que los tristes dictadores.

Ricardo Pose

“La Catalina”, con su cuplé de este año sobre los viejos militantes, llenó la ausencia contundente de muchísimos referentes de la izquierda.
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sobre los viejos militantes omo ese 
de este año, llenó la cofrecito que 
ausencia contundente de oficia a veces 
muchísimos referentes de la de alhajero C izquierda que hoy ocupan que abrimos 
importantísimos lugares en muy de vez en cuando, los 
aras de un esfuerzo recuerdos están allí, como 
colectivo y generacional; en reposo, esperando que 
allí no se marcó esa alguien los convoque, o 
situación, aunque la espera irrumpiendo 
era palpable y la impertinentemente, porque 
responsabilidad del acento allí están, perduran, 
es solo mía, porque cuando despabilan a la memoria y 
la agenda no tiene un desafían al olvido. 
lugarcito para la memoria… Gabriel Otero vivió preso 
estamos en problemas.con su madre desde los dos 
El grupo se sigue reuniendo hasta los cuatro años, en el 
y rondan algunas ideas no cuartel de Blandengues 
muy acabadas sobre cómo primero, y luego en el 
colaborar con la situación IMES. Lo represivo y 
de los Derechos Humanos anómalo, se transformó afinidad brotó como un aquella creada por Artigas tratar los temas de los 
en general y la de los niños durante esa parte de su manantial. para que “Los orientales Derechos Humanos, 
criados en cautiverio en las infancia en cotidiano y Muchas ex presas políticas sean tan ilustrados como haciendo digna y abrazable 
cárceles uruguayas.natural; cuando tuvo sus hace poco revelaron a sus valientes”, fue el marco más esta causa.
El encuentro tiene una propias hijas, el cofrecito se hijos, ya mayores, esa parte que propicio para la Entre las adhesiones, la de 
importante carga simbólica abrió y aunque ya no de la historia de la que conmemoración del primer los descendientes de 
para sus integrantes y aporta contaba con sus padres para muchos no eran conscientes aniversario y para albergar indígenas de la Nación 
a la construcción de la transitar los laberintos de la y que ellas atesoraron en su la muestra que se extenderá Charrúa brilló con luz 
memoria social, reivindica memoria, tomó racional “cofrecito”. por varios días. propia, tal vez por la carga 
el papel de los familiares, estado de su condición de Así nace esta pequeña Una presencia de público simbólica de haber sido los 
militantes y luchadores cautivo. comunidad que ya lleva un importante rodeó un primeros conocedores del 
anónimos, que no se La vida nueva, proyectada año, de “Grupo de Niños en encuentro exento del morbo cautiverio a manos del 
apearon en las condiciones en sus hijas, estimuló la Cautiverio Político”. y la sensiblería facilonga en poder de turno.
más difíciles sin ocupar interrogante de una La Biblioteca Nacional, que a veces se ha caído para “La Catalina”, con su cuplé 
protagonismos y que fueron condición por la que 
una fuerza inorgánica atravesaron niños que no 
fundamental.eran ni los reencontrados 
Ya es hora que en el “museo desaparecidos, ni los criados 
de la memoria” de la lucha bajo los cielos de otras 
de los pueblos, el tábano de tierras.
los recuerdos sin pedirlo, Debió esperar treinta y ocho 
vaya solicitando un humilde años de su vida para 
reconocimiento a esos reencontrarse con el grupo 
parientes, militantes de casi setenta, que menores 
anónimos que recorrieron que él en edad, pasaron por 
cuarteles, cárceles su misma peripecia.
y países. nHace apenas un año, un 

grupo se encuentra en un 

cumpleaños promocionado 

por alguien que sabe que 

muchos de los asistentes 

fueron niños en cautiverio 

político, y la “química”, la 

Niños en cautiverio políco



Gabriela Cultelli, Lilián Galán, Claudio Fernández

La apertura comercial de nuestro país ha crecido sistemáticamente.
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Crisis en EE.UU.

¿Cuán vulnerables somos? 
El capitalismo sufre crisis periódicas producto de su insaciable apetito por multiplicarse y generar más ganancias, por un lado, 
y de su anárquico comportamiento carente de toda planificación, por otro. Donde esté la mayor tasa de ganancia será donde 
irán los capitales produciendo mercaderías al por mayor, que venden por anticipado y a crédito. Pero cuando se superan los 
límites y se rebasa la tina, ya sea porque no alcanzan los compradores para tantos productos o porque la cadena crediticia se 
rompió por falta de pago, sobreviene la crisis, que se hace mundial, producto de la globalización y la interdependencia.

Economía

Del barrio “Aires Puros”, no cuento nada porque hace poco que vivo aquí. No tengo mucho trato con los vecinos, el trato normal: 
buen día, buenas tardes. Salgo poco y cuando estoy en casa estoy adentro. Alfredo García, en “Vivencias, Realidades y Sueños”; 
libro colectivo del Taller de Lecto Escritura.

esde internamente sea 
mediados del mayoritariamente el 
año pasado la mercado mundial. Esto es 
crisis que se una debilidad cuando crece Dvive en el comercio que nos hace 

Estados Unidos en más vulnerables en 
particular, y sus posibles momentos de crisis.
efectos en el mundo Según un informe del 
desarrollado en general, se Instituto Uruguay XXI 
ha hecho un tema por demás (citado por Últimas 
recurrente. Y no es para Noticias 22/4), cinco 
menos, aún está fresca en productos explican la mitad 
nuestra memoria la crisis de de las exportaciones. Marca 
2002 y otras de no menores que “La venta al exterior de 
consecuencias. En este carne, cereales, lácteos, 
artículo trataremos de madera, pieles y cueros, 
analizar de qué manera esa representan el 50.13% del 
situación podría tener total exportado en el año 
“entrada” en la región y por cerrado en marzo. Cinco 
ende en nuestro país. empresas dominan las 

exportaciones en sus 
rubros”. Contexto Unido a lo que veníamos como consecuencia un mercado consumidor de la peligro estaría dado en este 
señalando en párrafos deterioro notorio en el valor producción de China, por lo caso por el lado de las internacional anteriores respecto a la del dólar. Por tanto se que repercutiría su recesión importaciones.La crisis que se vive fragilidad que nos provoca podría pensar que los en el crecimiento de la La apertura económica actualmente en el mercado como país la apertura inversores buscarían nuevos misma. puede ser un canal de hipotecario en Estados comercial, tenemos que depósitos de valor y según Las economías más atadas a entrada de los efectos de la Unidos y que amenaza con indicar que la vulnerabilidad la opinión de la mayoría de EEUU como destino de sus crisis, y ella se puede extenderse por todo el ante la crisis de Estados los economistas, los nuevos exportaciones, serían observar desde la apertura mundo, tiene su origen en Unidos y los países fondos confluyen hacia los evidentemente las más comercial y desde la los abusos que se desarrollados se acentúa mercados de materias afectadas; por ejemplo financiera.cometieron durante el significativamente ante esta primas (lo que se conoce México, que unido por el La apertura comercial de “boom” del negocio enorme concentración de las como el “agronegocio”). NAFTA destina el 85% de nuestro país ha crecido inmobiliario a comienzos de exportaciones (de la  sus exportaciones hacia su sistemáticamente. Ello no se la presente década. La riqueza). Sumado a esto hay vecino norteño. También revela solamente en el quiebra de las entidades que destacar dos aspectos: Uruguay: podría ser el caso de los indicador principal de este hipotecarias tiene por un lado la concentración países que han firmado TLC fenómeno (comercio total / consecuencias nefastas en el de las exportaciones en ¿por dónde en años pasados. Pero no es PBI) que a precios sector financiero afectado, e materias primas nuestro caso porque las constantes se acerca al incluso arrastra consigo a podría exclusivamente, sin ningún exportaciones hacia EEUU 100% (60% a precios los bancos con los que valor agregado, como cayeron en el ultimo año un corrientes), sino afectarnos tenían contraídos préstamos, carnes, cereales, maderas, 5.7%. Sin embargo nuestras fundamentalmente en la inclusive en países europeos etc; y por otro, esas exportaciones hacia México importancia de las la crisis?como Francia y Alemania empresas que dominan el crecieron un 52%, a importaciones en el Se debería comenzar el que fueron los primeros en mercado de exportaciones Venezuela aumentaron un consumo interno (49%) y el análisis recordando que verse afectados. son en su mayoría 26%, a Brasil 25% y a peso de las exportaciones en EEUU es el principal La reacción de la Reserva extranjeras, como Crop Argentina un 46%.(1) el destino de la producción consumidor mundial, y Federal de EEUU fue Uruguay de origen El comercio total de China nacional (47%). Esto denota como consecuencia de su proporcionar liquidez al brasileño. (2) con Latinoamérica creció en que el mercado interno cada crisis ha caído el consumo, sistema financiero para Por otro lado, la apertura los últimos años. Las vez está menos abastecido pudiendo repercutir en una calmar la tensión e intentar financiera ha disminuido. El exportaciones de nuestro por la producción nacional, contracción de la demanda demostrar a los inversores nivel de depósitos de no país a China representan y es la contracara de que el global. Otro elemento a que hay efectivo circulando. residentes y en moneda solamente un 3.6% del total destino de los bienes y tener presente es que Pero esta situación trae extranjera ya no es un de exportaciones, pero el servicios producidos EEUU. es el principal 



problema como lo fue en la nivel global, pero que 
década de los noventa. Por el evidentemente deja mayores 
contrario, ha tomado mayor impactos en las economías 
importancia el volumen de de los países 
ahorro en moneda nacional. subdesarrollados.
El endeudamiento del sector Acá podemos vislumbrar 
público también se ha varias miradas que podrían 
desdolarizado, achicando por generar temor. Por un lado lo 
este lado la vulnerabilidad ya mencionado respecto a la 
financiera ante una crisis. En inflación (de la cual hemos 
esta temática de la deuda, el escrito varios artículos en el 
cambio en la estructura en año anterior) que en el mes 
cuanto a plazos (ahora más de marzo ya acumuló 2.8%, 
largos) y en cuanto a y por otro el auge del 
residencia del acreedor, “agronegocio” que nos aleja 
también contribuye en el de la concepción de país 
mismo sentido. Las Reservas  productivo, y nos acerca a 
Internacionales han crecido a una mayor dependencia 
tal magnitud (6.674 millones extranjera generando mayor 
de dólares) que por sí solas vulnerabilidad ante la 
podrían pagar los creciente amenaza de una 
vencimientos de intereses y generalización de la crisis en 
amortizaciones del período EE.UU. (3) n
2008-2010 (6.616 millones 

Notas: (1) Recordemos de de dólares). Lo más 
números anteriores de conocido, la capacidad de 
Participando, que pago representada por la 
analizábamos que nuestras importancia de la deuda 
exportaciones hacia la región pública en el PBI, ha 
conllevaban mayor valor, 

mejorado sustancialmente agregado mientras que las 
(de 101% en 2004 a 71% en exportaciones hacia EEUU que 
2007). Esto tiene su aumentaron mucho en los años 
fundamento en el 2003-2004 (como consecuencia 
crecimiento económico de la crisis 2002) era 

fundamentalmente carne.(PBI), pues la deuda bruta 
(2) Crop Uruguay exporta soja a pública siguió creciendo, lo 
China, Egipto y Europa, trigo a cual no deja de ser un riesgo 
Medio Oriente, y girasol a la a mediano y largo plazo en 
Unión Europea.otras fases del ciclo 
(3) “(...) ha provocado el 

económico. desplazamiento de las 
De todo lo mencionado producciones tradicionales, la 
anteriormente recalcamos desnacionalización de la 
que una de nuestras grandes producción agrícola y la 
debilidades sigue siendo introducción de un modelo 

ligados a la oferta monopólica nuestro patrón de 
de insumos -sobre todo semillas especialización productiva 
y maquinarias- y a un paquete  que nos ata más al mercado 
tecnológico impulsado por mundial y nos hace más 
parte de unas pocas empresas vulnerables en el tema de la 
extranjeras”. Trabajo de 

inflación. Robert Zoellick, investigación “Sojización y 
presidente del Banco concentración de la agricultura 
Mundial, expresa su uruguaya. Pedro Arbeletche y 
preocupación por el alza de Carolina Carballo, agosto 2006. 
los precios de los alimentos a Citado en Brecha, 18/4/2008. 
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Pero desde el año pasado ha 
ocurrido que dicho proceso 
se ha invertido con respecto 
a los precios de algunos 
bienes, que a continuación 
vamos a identificar.
La recuperación 
generalizada del poder de 
compra del salario a partir de 
marzo 2005, punto de 
partida del gobierno 
frenteamplista, es notoria. 
En particular resalta la 
mayor posibilidad de 
transportarse, de vestirse, de 
mejor salud, de acceso al 
esparcimiento y a la 
educación. Pero también es 
cierto que esta situación 
ampliamente favorable, a 
partir de enero de 2007 se 
comienza a revertir en la 
capacidad de compra de 
alimentos y de acceso a la 
vivienda mediante el 
arrendamiento.

Salario e inflación Queda claro que los principales puntos 
que generan descontento social en este El salario real representa el poder de 
último tramo del trienio frenteamplista compra del salario nominal de una 
son la alimentación y la vivienda. Con canasta de bienes y servicios 
respecto a los alimentos, veamos donde identificados promedialmente por la 
están los mayores problemas: verduras, Encuesta de Hogares, como los que 
legumbres y tubérculos (a setiembre de describen los hábitos de consumo de la 
2007 se había perdido un 50% su familia promedio uruguaya. Este cálculo 
capacidad de compra), aceites (en se realiza a través de la comparación del 
descenso sin pausa desde julio 2007), salario efectivamente cobrado por el 
lácteos, harinas, carne vacuna, ovina y de trabajador con los precios de aquellos 
cerdo, estos últimos importantes más por bienes y servicios en los que gastará 
su peso en el consumo que por su dicho ingreso.
variación.Nosotros separaremos dicho cálculo para 
Tenemos problemas diferenciados, cada uno de los principales subgrupos en 
aquellos bienes con problemas de oferta que se agrupan los bienes y servicios de 
por la competencia externa y aquellos la canasta de consumo, de tal forma de 
bienes con problemas de oferta por poder identificar aquellos que han 
dificultades en la producción y mejorado el poder de compra del salario 
vulnerabilidad frente a los cambios y también a aquellos que lo han 
climáticos. Pero en líneas generales hay erosionado. En otras palabras, la 
que reiterar que la recuperación salarial recuperación salarial que se ha dado en 
dada en estos tres años de gobierno del estos tres años de gobierno del Frente 
FA ha superado con creces al aumento de Amplio ha superado con creces al 
la gran mayoría de los precios en que se aumento de la gran mayoría de los 
gasta dicho ingreso.precios en que se gasta dicho ingreso. 

Guayasamín III
El pintor dijo, una vez que le 
preguntaron si creía que tendría 
continuadores, que sería muy triste 
para un artista que nadie lo siga. Le 
preguntaron entonces si no tiene pena 
que lo copien, que lo plagien y él dijo 
que no, porque si hay personas que se 
identifiquen con él significa que uno 
no ha trabajado en vano. (Edmundo 
Vera Manzo, embajador de Ecuador en 
Uruguay).

Guayasamín IV
Cuando uno observa cualquiera de sus pinturas, a 
pesar de lo duro de su temática, hay que saber que la 
intención no fue despertar pena; es cierto que 
despierta dolor, pero es un dolor que va asociado a la 
rabia, la ira, que es una segunda fase de su vida que 
culmina en una etapa posterior que es la del amor, de 
la esperanza, de la ternura, de la fraternidad entre 
seres humanos. (Edmundo Vera Manzo, embajador 
de Ecuador en Uruguay).



Alberto Umpiérrez

El 16 de abril de 1887, el Presidente Gral. Tajes designa cónsul uruguayo en Nueva York al periodista cubano José Martí, exiliado allí.
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Nuevo siglo y nuevo Imperio
El cambio de siglo (del XIX al XX) y de Imperio (del británico al norteamericano), en Uruguay, tiene nombre y apellidos: 
José Batlle y Ordóñez. Él es, sin dudas, quien sintetiza políticamente una auténtica refundación del Estado uruguayo, más allá 
del proceso histórico previo y la coyuntura que lo explica. Sobre esto hay montañas de libros escritos. Procuraremos aportar, 
modestamente, otro punto de vista, contextualizando y contrastando el proceso batllista, pero necesariamente acotado por las 
limitaciones propias de un artículo periodístico.

En la comunidad lo único que hago es venir a estas reuniones de Rutas de Salida. Lavo la ropa en la pileta, a veces con mis hijos. 
Fuera del hogar no tengo trabajo. Luisa Inés González, en “Vivencias, Realidades y Sueños”; libro colectivo del Taller de Lecto 
Escritura.

n 1880, con 23 Montevideo y La 
años cumplidos, Nación de Buenos 
José Batlle y Aires. Los Estados 
Ordóñez Unidos habían Eabandona sus empezado 

estudios de Derecho en la conversaciones con 
Universidad de la República los distintos 
para viajar a Europa; en París gobiernos de la 
asiste a cursos de la Sorbona América Latina, a 
y del College de France, través de sus 
donde se pone al día con las representantes 
ideas positivistas de la época. diplomáticos, para 
Regresa a Montevideo realizar una Primera 
después de un año y medio Conferencia 
recorriendo parte de Francia Panamericana. El 
y Barcelona. Al regreso objetivo era 
ejerce el periodismo liberal, incrementar el 
opositor al gobierno del comercio.
General Máximo Santos, La Primera 
desde el periódico Conferencia 
montevideano La Razón, al Interamericana se 
cual sigue vinculado hasta celebró en 
1885. Washington DC 
Batlle era un liberal entre el 2 de octubre 
principista, formado en la de 1889 y el 19 de 
matriz de Mitre y Sarmiento, abril de 1890. 
pero lo era en una época en Participaron todos algunos incluso procuraban Enrique Castro (famosos por Santos renuncia a su cargo 
que el liberalismo francés e los gobiernos soberanos del impulsar el sufragio su participación en varias por razones de salud, 
inglés comienzan a hemisferio, menos la femenino. La extensión del masacres, fusilamientos y instalándose con su sucesor, 
transformarse, asumiendo República Dominicana. El 14 derecho de voto a los obreros degüellos en Argentina y en Máximo Tajes, la 
algunos elementos de abril de 1890 se crea la trajo como consecuencia una Paraguay). La Junta “Conciliación”. Bajo el 
ideológicos inspirados en los Unión Internacional de las oleada de reformas graduales Revolucionaria que término “Conciliación” se 
primeros socialistas utópicos. Repúblicas Americanas, que en la legislación laboral, gobernaba este movimiento entiende fundamentalmente 
El positivismo francés establece la Oficina como la limitación de la estaba presidida por su la reincorporación al 
científico y progresista Internacional de las jornada y el descanso padre, el General Lorenzo gobierno de los liberales 
iniciado por Auguste Comte Repúblicas Americanas bajo semanal. Claro está que estos Batlle, e integrada además radicales anglófilos liderados 
(1798-1857), se nutre en supervisión directa del procesos también están en por prestigiosos patricios por Julio Herrera y Obes, un 
buena medida de las ideas de Secretario de Estado de los relación directa a los niveles blancos liberales como Juan grupo cerrado y elitista que 
su maestro el socialista Estados Unidos y una cada vez mayores de José de Herrera, Martín pasaría a la historia con el 
utópico Henri de Saint Comisión Monetaria productividad, rentabilidad y Aguirre y Gonzalo Ramírez. nombre de “la colectividad”.
Simon (1760-1825). Internacional Americana. acumulación de capital. La La Revolución empieza y 

Ambos organismos con sede burguesía enriquecida hasta termina en el combate del 
en Washington. José Martí El niveles escandalosos, Quebracho, donde es El capitán actuó como delegado finalmente comenzaba a tirar derrotada por el ejército al 
uruguayo.imperialismo manteca al techo y dejaba mando de Gral. Máximo Batlle Pero Martí ya conoce la caer algunas migajas, Tajes, dejando un saldo de Era un tiempo en que los yanqui historia y la mentalidad haciendo gala de su enorme 200 muertos y 600 Partidos Socialistas y El 16 de abril de 1887, el norteamericana, y entiende “generosidad filantrópica”. prisioneros, entre estos Socialdemócratas más Presidente Gral. Tajes que la persistencia del En marzo de 1886, José últimos el capitán Batlle, los avanzados estaban logrando designa cónsul uruguayo en colonialismo español en Batlle y Ordóñez se suma en cuales son perdonados y el sufragio universal Nueva York al periodista Cuba y Puerto Rico sólo Argentina, con el grado de puestos en libertad casi de masculino, superando al cubano José Martí, exiliado sirve de excusa para que capitán, al ejército inmediato.sufragio censitario que allí, que en esta época era Estados Unidos termine revolucionario comandado El 16 de junio de 1886 funda limitaba la plena ciudadanía corresponsal de los diarios quedándose con ambas islas, por los generales colorados el diario El Día y pocos a los ricos educados, y La Opinión Pública de por las buenas o por las José Miguel Arredondo y meses después el Presidente 

Historia
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malas. Comprende que la año. En 1925 el escritor 
guerra es necesaria e hondureño Froylán Turcios 
inevitable, y a ella debe funda y dirige la Revista 
dedicar toda su energía. En Ariel (reconociendo su 
octubre de 1891 renuncia a inspiración en el Ariel de 
sus cargos diplomáticos para Rodó), asumiendo la difusión 
dedicarse de lleno a la y defensa del movimiento 
organización del Partido acaudillado por el General 
Revolucionario Cubano. El Augusto César Sandino, en 
19 de mayo de 1895 muere contra de la ocupación 
Martí en el combate de Dos norteamericana en Nicaragua 
Ríos, en la isla de Cuba, y y en contra del ejército 
tres años después se cumplen cipayo de Anastasio Somoza 
sus peores presagios: Estados a las órdenes del embajador 
Unidos declara la guerra a yanqui Arthur Bliss Lane y 
España e invade las islas de de la United Fruit Company.
Cuba, Puerto Rico (en el Ese mismo año de 1917, en 
Caribe) y las Filipinas (en el abril, Estados Unidos le 
Pacífico). declara la guerra a los 
Estos hechos tienen Imperios Alemán y Austro-
inicialmente poca o ninguna Húngaro, sumándose al 
repercusión a nivel de los esfuerzo anglo-francés en la 
pueblos y gobiernos de la Primera Guerra Mundial. 
América Latina, pero Esperaban que toda la 
conmueven profundamente América Latina siguiera sus 
la sensibilidad de algunos pasos, pero la Argentina 
intelectuales y estudiantes gobernada por Hipólito 
universitarios, entre ellos al Irigoyen y el Uruguay 
uruguayo José Enrique Rodó batllista, mantenían su 
y al argentino Manuel neutralidad. Entonces, en 
Ugarte. setiembre, el Presidente 
Durante todo el proceso Woodrow Wilson envió una 
relatado, entre 1890 y 1897, flota de destructores al 
el Uruguay estuvo gobernado mando del Almirante James 
por “la colectividad” de los Caperton rumbo al Río de la 
principistas ultraliberales Plata en “visita de cortesía”. 
dirigidos por Julio Herrera y Hipólito Irigoyen, frente a la 
Obes. Bajo la Presidencia del actitud insolente y belicosa 
“colectivista” y “dirigista” del militar norteamericano lo 
Juan Idiarte Borda otra vez el desafió a bombardear 
país quedó conmocionado Buenos Aires si eso era lo 
por la guerra civil que se proponía.
(Revolución de 1897), en Caperton prefirió dirigir la 
esta oportunidad acaudillada escuadra hacia Montevideo, 
desde Rio Grande do Sul por tal como hiciera más de un 
el General Aparicio Saravia y siglo antes el Comodoro 
desde la Provincia de Entre británico Sir Home Popham. 
Ríos por el Coronel Diego En Montevideo, en cambio, 

del anarquismo el Ejecutivo y, con el apoyo acerca al Partido Socialista Lamas. La dirección política fue recibido con entusiasmo 
latinoamericano. del Batllismo y de Eduardo argentino y publica en 1901 de la revolución estaba en por el entonces Ministro de 

Acevedo Díaz, primero firma sus dos primeros artículos: manos de Duvimioso Terra Relaciones Exteriores 
el Pacto de la Cruz con “El Peligro Yanqui” y “La (en Buenos Aires) y Eduardo Baltasar Brum, quien le dio El presidente Aparicio Saravia (18 de Defensa Latina”.Acevedo Díaz (en la bienvenida a la escuadra 
setiembre de 1897) y meses Lamentablemente, en aquel Montevideo). El Honorable en nombre del gobierno. Batlle después disuelve las momento sus propuestas no Directorio del Partido Pocas semanas después y 

En tanto José Batlle y Cámaras parlamentarias, son comprendidas. La Nacional presidido por Juan poco antes del triunfo de la 
Ordóñez, para esa época un monopolizadas por los Segunda Internacional de Berinduague se opuso a la Revolución Socialista 
dirigente político importante “colectivistas”. Después de tendencia Socialdemócrata, Revolución, que calificó Soviética en Rusia, el 
del Partido Colorado, había un año de gobierno es notoriamente favorable a como “Movimiento Uruguay rompía relaciones 
sabido capitalizar el provisorio, Cuestas asume las políticas imperialistas y Anarquista”. diplomáticas con Alemania.
descontento social como Presidente colonialistas que extienden la El escritor Florencio Sánchez Se había instalado una nueva 
manteniendo una actitud constitucional el 1º de marzo Civilización Industrial de fue reclutado por los “vocación americanista”, 
opositora a “la colectividad”, de 1899, pero el hombre Occidente, unificando el revolucionarios siguiendo la fundada en la convicción 
calificando al Presidente fuerte del gobierno ya es sistema capitalista mundial. tradición blanca de su expresada por el propio José 
Idiarte Borda desde las José Batlle y Ordóñez. El Partido Socialista familia, pero ya en los Batlle y Ordóñez de que el 
páginas de El Día como “El Es entonces que el nuevo argentino liderado por Juan primeros combates entiende futuro será de las naciones 
más grande manipulador de Catedrático de Literatura de B. Justo está en esta línea.que el problema es mucho jóvenes (como Estados 
todos los escandalosos la Universidad de la Tanto Rodó como Ugarte se más profundo. Así pues Unidos). La vieja Europa 
fraudes que en este período República, José Enrique alejan progresivamente de deserta de las filas había quedado en el pasado. 
se han cometido”. Rodó, comienza su sus Partidos de origen. Por revolucionarias y comienza En 1917, en una Europa 
Finalmente, es un fanático militancia política en el una extraña casualidad del su militancia propiamente convertida en tumbas y 
militante batllista, Avelino Batllismo. En 1900 escribe destino, Vladimir Ilich Lenin Anarquista, colaborando con ruinas, se publicaba la obra 
Arredondo, el que pone fin - su obra más famosa, “Ariel”, firma el Prólogo a su obra el periódico La Protesta del historiador alemán 
de un certero balazo- a la que como una chispa “El Imperialismo, fase Humana, fundado el 13 de Oswald Spengler: “La 
Presidencia y a la vida de enciende un movimiento superior del capitalismo” en junio de 1897, que será luego Decadencia de Occidente”. n
Juan Idiarte Borda el 25 de continental latinoamericano Petrogrado, el 26 de abril de la voz oficial de la 
agosto de 1897. de oposición al naciente 1917. José Enrique Rodó Federación Obrera Regional 
El Presidente del Senado imperialismo yanqui. Por su muere en Palermo, Italia, el Argentina (FORA) y la 
Juan Lindolfo Cuestas toma parte, Manuel Ugarte se 1º de mayo de ese mismo publicación más importante 



Mariano Molina

Poco se ha hablado de quiénes representan a los pool de siembra, quiénes los integran, quiénes los avalan. 
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El paro agropecuario
Los compañeros de Montevideo nos han pedido la sencilla tarea de analizar el conflicto que sucedió en nuestro país durante 
tres semanas (y aún continúa) entre algunas entidades agropecuarias y el Gobierno nacional.
Pero si a la gran mayoría de los uruguayos les resulta muy difícil entender algunos procesos políticos de este país, imaginen lo 
que es desentrañar y analizar este conflicto donde, de entrada, hay que decir que tiene muchas razones atendibles desde varios 
actores involucrados en el conflicto y muchas historias contrapuestas.

as cuatro gobierno, algún producto exportable 
entidades que que apoyo que les produzca grandes 
convocaron al real a los ganancias.
lockaut patronal “sectores Algo para destacar, es que Lo paro del durante este conflicto han 

agropecuario, son las campo”. aparecido con mayor 
siguientes: Pero poco presencia las demandas de 
Sociedad Rural: está se ha los pequeños y medianos 
integrada por las viejas hablado de productores, y han sido la 
familias de la oligarquía quiénes cara principal de esta pelea. 
terrateniente. representan Esta exposición pública 
Predominantemente se a los pool ayudó a que se atendieran 
dedican a la exportación. de siembra, sus demandas, pero como el 
Confederaciones Rurales quiénes los paro fue acompañado por 
Argentinas: es una integran, sectores política y 
organización nacional quiénes los económicamente antagónicos 
integrada mayoritariamente avalan. (por ejemplo la Sociedad 
por medianos y grandes Poco se ha Rural), habrá que ver en el 
ganaderos. hablado de futuro cómo se va 
Confederación los grandes resolviendo la situación y 
Intercooperativa grupos analizar si fue una buena 

partido. Pero una vez más la el gobierno no tiene políticas 
Agropecuaria (Coninagro): beneficiados por estas estrategia juntar tantos 

historia nos muestra que no que frenen la acumulación de 
agrupa a las cooperativas políticas como Grobocopatel, intereses contrapuestos en 

todo es blanco o negro. Por tierras, las grandes 
lecheras del país, tanto las La Serenísima, Molinos una misma protesta.

lo tanto el objetivo es tratar extensiones de soja y un 
pequeñas como las más Monsanto, Cargill, Repsol Vale aclarar, por las dudas, 

de aportar la mayor cantidad freno a los llamados pool de 
importantes. YPF, Bayer, etc. que las peleas callejeras que 

de datos posibles y que el siembra. Por lo tanto, al 
Federación Agraria: se dieron, sólo pueden 

lector vaya sacando sus menos por ahora, no va a 
representante de los ocupar una nota de color en 

propias conclusiones. existir un límite a los tipos de Contradicciones pequeños y medianos un conflicto tan importante 
Una de las preguntas que producción y a los productos. 

productores. como éste.en la Rosadamás ha rondado por estos Acá es donde se ven 
A estos datos se puede Para finalizar digamos que Pero ¿cómo se posicionan los días, sobre todo desde perjudicados los pequeños y 
agregar que durante este este gobierno es populista, sectores del gobierno? sectores progresistas, es: medianos productores.
gobierno continuó el reformista, capitalista o Porque aquí tampoco hay un ¿por qué los pequeños y Pero también tenemos en 
crecimiento del territorio pequeño burgués (como bloque política y medianos productores este conflicto, actores de lo 
dedicado a la producción de mejor le guste), pero económicamente compacto. quedaron atrapados en un que se denomina la 
soja en detrimento de la difícilmente la Argentina Dentro del gobierno hay paro junto a organizaciones “oposición política”. Son 
ganadería y la producción de tenga uno más progresista en sectores con intereses muy de grandes empresarios, dirigentes como Elisa Carrió, 
frutas, verduras, etc. También el corto plazo. Todas las claros en las empresas terratenientes y símbolos Mauricio Macri o algún 
durante este gobierno opciones actuales son un macro-exportadoras y las nefastos de la Argentina? dirigente de la vieja UCR o 
aumentó la extranjerización marcado giro a la derecha. multinacionales y sectores Una de las claves de este el PJ que avalan toda la 
de la tierra y el poder de los ¿Qué piensa el resto del más proclives a profundizar conflicto es que la suba de protesta de las entidades 
llamados pool de siembra. pueblo? un modelo de “desarrollo las retenciones a la soja es la agropecuarias, 

La gran mayoría de nuestra industrial” que genere cierto gota que rebasó el vaso, fundamentalmente para 
población sigue tratando de valor agregado y trabajo luego de una serie de intentar socavar las políticas Los buenos sobrevivir, y algunos de nacional. demandas que llevan mucho gubernamentales y 
consumir. Todos siguen el Los sectores de esta tiempo, y por supuesto posicionarse mediáticamente. y los malos conflicto por TV y entonces, denominada “industria contradictorias entre sí. En la Incluso, se puede agregar En términos estrictamente de si una sociedad participa nacional”, responden al Argentina el 80% de la que algunos dirigentes posicionamientos políticos, políticamente de esta capital privado que recibe producción del campo está menores de estos sectores el tema central para muchos manera, usted ya se puede subsidios gubernamentales en manos del 20% de han participado de los es saber de qué lado hay que imaginar el resultado. nen algunos ramos de la productores. llamados cacerolazos que se estar en la contienda, 

industria, y seguramente Por otro lado es importante dieron durante dos o tres días confirmar quién es el bueno 
realizarían una protesta destacar, y así lo hizo la en la capital. Estas en esta película, quién es el 
similar si el gobierno subiera presidenta Cristina manifestaciones tuvieron malo y, por lo tanto, tomar 
mucho las retenciones en Fernández de Kirchner- que más olor a protestas contra el 
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Soy ama de casa, me ocupo de los niños y cuando consigo limpieza, la trabajo. Ayudo a las vecinas en sus tareas, como por 
ejemplo en la limpieza de sus casas, en cortar el pasto, entre otras labores. Ana Victoria Muñoz, en “Vivencias, Realidades y 
Sueños”; libro colectivo del Taller de Lecto Escritura.



orprenden aún la promocionar el manera discrecional. Detrás 
magnitud del desarrollo de está la lógica de equilibrar 
conflicto, en unos productos los desequilibrios regionales, 
términos de su frente a otros. por lo tanto que el Estado 
duración y de su Las Nación recaude y distribuya S

alcance social, así como compensaciones, tiene sentido para la 
también la gran confusión si bien son una unificación nacional, 
que se generó en las grandes gran ayuda, priorizando la mirada 
ciudades debido al pésimo tampoco van a nacional frente a la local.
manejo desde algunos resolver un Más allá de pensar 
medios de comunicación. problema que alternativas, lo que el 
Hoy es posible constatar las exige un plan de conflicto en realidad puso en 
graves consecuencias para el política agraria el tapete es la necesidad que 
conjunto de la sociedad y en integral para tenemos como país de 
especial para los sectores desarrollar al avanzar seriamente sobre un 
más desfavorecidos: el sector. nuevo federalismo, una 
desabastecimiento de Hoy las nueva relación entre la 
alimentos durante el retenciones las nación y las provincias que 
conflicto y posteriormente el cobra la Nación se base en el equilibrio de los 
aumento de los precios.  y no forman desequilibrios sin condenar a 
El conflicto tiene una raíz parte de los las provincias a la pobreza un tipo de cambio a la suba los precios internos, 
distributiva en donde uno de recursos coparticipables, frente a una Nación rica, lo sobrevaluado para la región, situación que afecta a la gran 
los sectores que más ha siendo el Estado quien que no es otra cosa que la rentabilidad del sector mayoría de la población y 
ganado en los últimos decide qué hacer con ellos. plantar la bandera de una exportador agropecuario ha sobre todo a los sectores más 
tiempos no acepta que el Esto genera que las cinco nueva Argentina. ncrecido extraordinariamente, pobres.
Estado tome una decisión provincias que por su transfiriéndole al gobierno 
que tiende a beneficiar al estructura productiva más (*) Facultad Latinoamericana importantes recursos 
resto sacrificándoles parte de aportan a través de sus de Ciencias SocialesUn nuevo económicos que facilitaron la 
la ganancia, en función de productores, no reciban lo salida de la crisis. Al Estado 
disponer de alimentos que consideran justo en federalismole compete tomar la decisión 
baratos en relación al función de ese esfuerzo, Por otra parte, la mayor de a qué sectores favorece o 
mercado internacional. debiendo recibir auxilios rentabilidad relativa de la no con sus políticas. 

financieros nacionales soja respecto a otros cultivos, La propuesta de retenciones 
recurrentes para subsistir, ha impulsado el crecimiento móviles está atada a los ¿Qué modelo que le son entregados de de la producción de esta precios internacionales 

oleaginosa, tanto por el variando en consecuencia de desarrollo 
aumento en el rendimiento hacia arriba o hacia abajo, lo 
como por la mayor superficie que en el fondo asegura la rural?
sembrada. Si bien no hubo rentabilidad del sector. Lo Este conflicto abre la 
una reducción del área que hace el Estado es posibilidad de discutir el 
destinada a otros cultivos, apropiarse (y es una decisión modelo de desarrollo rural. 
existe una mayor presión de legítima) de recursos en la Crear la Secretaría de 
demanda tanto externa como medida en que se superan Desarrollo Rural puede abrir 
interna, que requeriría ciertos márgenes, definidos un debate serio sobre las 
acciones conducentes a previamente, de ganancia consecuencias de la 
aumentar la oferta de los extraordinaria.sojización, el corrimiento de 
mismos. En este sentido, el Sin embargo, el campo no es las fronteras agropecuarias, 
nuevo esquema de un ámbito homogéneo, no las agroindustrias, de cómo 
retenciones establece una todos los productores tienen las ganancias que genera la 
solución parcial con ganancias extraordinarias y producción agropecuaria 
alícuotas diferenciales que por eso es necesario quedan o no (más allá de las 
son mayores para soja y considerar las diversas retenciones) en el campo, de 
girasol respecto a maíz y situaciones y establecer estrategias para repoblar el 
trigo. medidas diferenciales. campo y las localidades 
De todas formas, las Otra es la situación de los rurales, de generar un 
retenciones son una medida consumidores, dado que este proceso de desarrollo local y 
que aisladamente y sin contexto de precios regional inclusivo y no 
formar parte de un plan internacionales de los expulsor.
integral, resultan alimentos en crecimiento y En un contexto de precios 
insuficientes para tipo de cambio alto presiona internacionales muy altos y 

Hacia una nueva Argentina
El conflicto agropecuario marca un antes y un después en el gobierno de Cristina Fernández de Kirchner, al superar los 
márgenes de una disputa sectorial para transformarse en expresión del rechazo de una parte de la sociedad a las políticas y al 
estilo de conducción y liderazgo de la Presidenta, confirmando que la crisis de representación política no se saldó todavía. 
Hoy, en medio de la tregua que abrió una instancia de diálogo entre las partes, tomando distancia sobre los acontecimientos 
podemos hacer algunas reflexiones.

Lic. Pablo Rodríguez Masena (FLACSO)(*) 

Al Estado le compete tomar la decisión de a qué sectores favorece o no con sus políticas. 
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Todos los lunes miércoles y Viernes 

por 

Audición del senador 
José Mujica

 

“Radio 41”

13.40 hs.

1360 A.M. de San José



Ricardo Soca

La población sacó provecho de Lugo para desembarazarse de los conservadores que gobiernan desde hace más de un siglo.

30

Ganó la Teología de la Liberación
Sin duda que es histórico: la Teología de la Liberación venció en las recientes elecciones por el gobierno del Paraguay. Con 
este resultado, la izquierda del hermano país gana las elecciones por primera vez en la historia, pero le espera una dura batalla 
con las mafias enquistadas en el poder real. Gobernar no le será fácil al obispo Fernando Lugo.
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En el hogar, las tareas que realizo son cuidar a los niños, lavar la ropa, limpiar la casa, cocinar y planchar. También hago los 
mandados. Saco a pasear a los niños a la placita o a andar en bicicleta. No trabajo fuera de mi casa. Nilda Silvera, en “Vivencias, 
Realidades y Sueños”; libro colectivo del Taller de Lecto Escritura.

a elección del Callizo. sobre el futuro gobierno.
“obispo de los Pero tras el anuncio de la El presidente electo 
pobres”, victoria, las maniobras del paraguayo -considerado por 
Fernando Lugo, partido de gobierno ya poco miembros del episcopado de Lcomo importaban; quedaban atrás su país como “un puñal 

presidente de Paraguay trae como algo del pasado. “Con  clavado en el cuerpo de la 
nuevas esperanzas para la caída del Partido Iglesia” -prometió llevar 
América Latina, al romper Colorado van a quedar adelante una reforma agraria 
en forma radical con la sepultados los elefantes y “diseñada y negociada con 
tradición oligárquica dinosaurios stronistas todos los actores 
construida en 61 años de (partidarios de Stroessner) y involucrados”,  sin caer “en 
gobierno del Partido el Paraguay va a mostrar procesos traumáticos ni 
Colorado, 35 de ellos bajo otra imagen al mundo”, violentos”.
la dictadura de Alfredo comentó a la televisión un Pero el desafío principal que 
Stroessner. Pero el veredicto votante de Lugo que tiene por delante es romper 
popular viene acompañado celebraba la victoria. la rosca oligárquica, y se habla de izquierda, empresas nacionales y 
por temores sobre la El mandatario saliente, construir una democracia habrá cinco conceptos extranjeras, la banca y los 
gobernabilidad. Nicanor Duarte, el más que no sea meramente diferentes de la izquierda”. grandes terratenientes, que 
La victoria del prelado, un impopular de América formal, devolver la El obispo, suspendido a cuentan con el apoyo de un 
recién llegado a la política Latina, con un apoyo del  independencia al Poder divinis por el Vaticano por funcionariado público 
partidaria, sorprendió a los 5% según encuestas, Judicial y mejorar la su actividad política, controlado por el partido 
paraguayos, muchos de los destacó que será “la primera situación de millones de promete una vía propia que está actualmente en el 
cuales, durante los festejos vez en la historia política de paraguayos que viven en la hacia una sociedad más poder, capaz de trabar la 
que sucedieron a la Paraguay que habrá un pobreza  (63% de la justa: “Nosotros haremos maquinaria estatal. “Vamos 
divulgación del resultado, se traspaso de un partido a otro población) y de los nuestro propio camino”, a demostrarles que el 
restregaban los ojos sin sin derramamiento de indigentes (26%), así como declaró. Partido Colorado no está 
poder creer lo que había sangre, sin golpe de Estado, atender al 80% de los El politólogo Francisco muerto y que vamos a hacer 
ocurrido. Lugo ganó las sin violencia”. Por cierto, habitantes que no tienen Capli, director del Instituto temblar el gobierno si 
elecciones con el 41% de los “agitadores acceso a la atención médica.  First Analisis de Asunción, pretenden sacarnos nuestras 
los votos, seguido por la venezolanos” cuya El desempleo y el explicó que el electorado fuentes de trabajo”, 
oficialista Blanca Ovelar presencia Duarte había subempleo, además, afectan paraguayo “no es amenazó el dirigente 
(31%) y por el general denunciado antes de los al 40% de la población, mayoritariamente de sindical Luis Núñez en un 
retirado y golpista frustrado comicios, brillaron por su según cifras no oficialesizquierda”: “La población acto político. “El día 30 
Lino Oviedo (22%).  El ausencia en todo el proceso Tras el anuncio de su sacó provecho de Lugo para cerraremos la calle en el 
triunfo del obispo podría electoral. victoria, Lugo expresó su desembarazarse de los Panteón de los Héroes y nos 
haber sido más amplio, Cuando Lugo asuma el esperanza de que, en el conservadores que manifestaremos para exigir 
puesto que la organización cargo el 15 de agosto, todos futuro, Paraguay “no sea gobiernan desde hace más respeto”, anunció Núñez, 
Transparencia Internacional los países del Mercosur recordado simplemente por de un siglo”. El futuro que es dirigente del 
(TI) denunció que había (Argentina, Brasil, Paraguay su corrupción y su pobreza, presidente sedujo al sindicato portuario. Al día 
habido compra de votos, y Uruguay), sus asociados sino por su honestidad”, y electorado “por su siguiente de la victoria, el 
distribución de dinero en los (Bolivia y Chile) y agregó que su lucha está honestidad y su líder cubano Fidel Castro 
distritos electorales y que Venezuela, que está en dirigida a “que nunca más pragmatismo”, agregó. miraba con aprensión desde 
“comandos” del Partido proceso de incorporación se haga política en base al La gobernabilidad se las páginas de Granma hacia 
Colorado habían estado plena, tendrán gobiernos de clientelismo y al presenta como el principal “dos tragedias que están a 
presentes en las mesas “en izquierda. Sin embargo, el prebendarismo”.desafío que tendrá que punto de afrontar los 
actitud intimidatoria”. “Se futuro jefe de Estado La promesa es lo mínimo enfrentar Lugo, llevado al pueblos de América Latina: 
comprobó la compra de paraguayo, a pesar de una que cabe esperar de poder por una coalición de la de Paraguay y la de 
cédulas y reparto de dinero trayectoria marcada por su cualquier gobierno veinte partidos y Bolivia”. Aunque no dio 
en los mismos locales de adhesión a la Teología de la movimientos políticos y democrático, pero en detalles sobre sus temores 
votación. Además había Liberación, no se define sociales, en su mayoría de Paraguay debe haber hecho con relación a la victoria de 
comandos del Partido como de izquierda: “En izquierda. En efecto, el temblar a las mafias Lugo, el contexto del 
Colorado dentro y enfrente América Latina usamos aparato del Estado está enquistadas en el poder, las editorial permitía entender 

dominado por una trenza de de los locales de votación”, mucho la palabra 'izquierda', que ciertamente no están que Castro se refería a las 
intereses oligárquicos en la afirmó a la televisión local pero si nos juntamos cinco amenazas a la dispuestas a entregar sus 
que se enroscan las grandes la observadora de TI Pilar personas en una habitación gobernabilidad que penden privilegios sin resistencia. n

Internacional



Un oriental a pluma y lanza
Javier de Viana nació en Canelones el 5 de agosto de 1868 y murió en La Paz (departamento de Canelones) el 5 de octubre de 
1926. Sus últimos años transcurrieron en una casita de La Paz en total pobreza. Su vida fue un combate, tanto desde el punto 
de vista militar, como con la pluma, en pos de sus ideales. Fue en el ámbito del arte de escribir donde debió luchar contra las 
revistas frívolas de folletín amoroso, intentando, sin conseguirlo, vivir de lo que escribía. Fue uno de los primeros en América 
Latina en desarrollar el cuento, que, como rama de la literatura, lo tuvo entre sus precursores con una calidad brillante.

Ricardo Salvarrey Arana

Tan sólo tuvo la valentía de querer vivir de su arte como lo han venido haciendo tantos y tantos artistas.

Participando
Mayo 2008 31Literatura

ursó estudios en coronel no se agolpó confuso en su 
Montevideo, en anima a decir más cerebro. Vio de nuevo las 
el Elbio que eso frente al hordas gauchas, 
Fernández, y panorama de que desordenadas y fieras surgir 
luego ingresó en los valores sobre las cuchillas C

la Facultad de Medicina, fundamentales, los esgrimiendo chuzas y 
pero abandonó la carrera. hombres y mujeres profiriendo amenazas”.
Participó en la Revolución valientes, eran Y luego el viejo caudillo que 
del Quebracho (en 1886). pisoteados no sólo dice: “… prepárese y avise a 
Hizo periodismo en el por el gobierno los muchachos porque vamo 
interior del país y vuelto a sino por las a dirnos a la última patriada”. 
Montevideo, publica Campo potencias Queda el sentimiento de 
(1896), colección de relatos. extranjeras, saber que no van a volver a 
En 1899 aparece su novela fundamentalmente sus hogares, pero es 
Gaucha, y en 1901 Gurí. Inglaterra. preferible a vivir pisoteado, 
Formó parte del Este cuento a que denigrado, teniendo que 
levantamiento con las hacemos mención esconderse en los montes o 
fuerzas de Aparicio Saravia logra atrapar el sufriendo cárcel con tortura a 
en 1904. corazón del lector, destajo como le señala el 
Cae prisionero, pero logra las disquisiciones joven. Ese joven, para 
huir y pasa a Buenos Aires, racionales surgen nosotros, es el propio Javier 
donde se gana la vida muy a posteriori. de Viana, voz de su propia 
escribiendo. Colabora en En ocho carillas de conciencia y de la de todos 
Caras y Caretas, en Mundo quince por diez aquellos a los que la palabra 
Argentino, Atlántida, El centímetros, (esa Patria nos significa una vida 
Hogar.  Mientras tanto, en es la vieja edición digna en el lugar del mundo 
Montevideo irán apareciendo del Centro Editor en el cual, además de haber 
sus relatos, reunidos en tres de América nacido, elegimos vivir. Eso 
volúmenes: Macachines Latina), de Viana que enciende Javier de Viana 
(1910), Leña seca (1911) y se va adentrando en quienes nos acercamos a 
Yuyos (1912). Regresa al en el ambiente y él y su forma de contar, es 
Uruguay en 1918 y colabora de a poco en las justamente producto de su 
en varias publicaciones. venas, haciéndolas calidad para adentrarnos en 
Grandes prohombres de hervir tanto en los la atmósfera del cuento y en 
nuestra seria crítica literaria, personajes como pocas carillas lograr un 
escritores también, en nosotros que remate esencial: dejarnos una 
sostuvieron que más de una presenciamos la sensación de haber cambiado 
vez Javier de Viana se había escena interiormente, de un deseo de 
visto obligado a bajar su imaginándola ser mejores con nosotros y 
calidad en lo que escribía en mientras la con todos quienes nos 
pos de vender para leemos. rodean, los del llano, 
sobrevivir. Este oriental, nuestros compatriotas. En 
Tan sólo tuvo la valentía de olvidado y síntesis, fue y sigue siendo 
querer vivir de su arte como menospreciado en uno de los mejores escritores 

relacionados con el deseo de 
lo han venido haciendo su condición de genial de América Latina al que no Contra la libertad y derecho a una vida 
tantos y tantos artistas de las escritor, logra que un joven debemos dejar que lo cubra 

digna que los dueños del pobreza y la distintas ramas a los cuales montevideano que viene a el manto del olvido. n
poder impedían. La cuestión 

en cualquier parte del mundo contactar al caudillo para 
es que apela a esos corrupciónse los hubiera recibido con continuar en la lucha, le Otras obras de Javier de 
sentimientos de una forma en Como dice el dicho popular, los brazos abiertos. demuestre al coronel Matos Viana: Cardos (1919),  
la que el lector se siente parte para muestra basta un botón, Sin embargo optó que no es “al ñudo” pelear Abrojos (1919),  Sobre el 
de la atmósfera y hasta queremos destacar un cuento valientemente por contra el oprobio de la recado (1919),  Bichitos de 
dispuesto a pronunciar la en especial: Última campaña. permanecer en su país, con pobreza y la corrupción. En luz (1920),  La Biblia 
expresión del Desarrolla toda la maestría una vida totalmente austera los últimos párrafos se gaucha (1925). 
capataz,”¡Pucha!”, ante la quizá con mucho mejor aunque llegó a ejercer una termina de encender lo que 
encendida prédica del mano que el propio Emile banca de diputado, lo que no había sido brasa por tanto 
enviado montevideano que Zola de quien dicen fue impidió que muriera en la tiempo y es ahora llamarada: 
alude a la situación de la admirador. En este cuento en pobreza. “El caudillo, con los ojos 
patria y el salir a pelear por especial echa mano a los brillantes, llenos de 
ella. sentimientos más profundos lágrimas…Todo el pasado se 
El capataz por fidelidad a su 

Tomando mate, pintura de Juan Manuel Blanes
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El Plan Cóndor al cine
Nos fuimos a un bar de la calle Sarandí a tomar un café con Esteban Schroeder (Director de la película Matar a todos), Diego 

Marpim (caricaturista) y yo. Mientras el entrevistado hablaba, Diego lo medía con el lápiz. Pasamos un buen momento que 
ahora compartimos con ustedes, estimados lectores. La Película  de Esteban Schroeder sobre el caso Berríos está dando que 

hablar, y en el cine está dejando mudos a los espectadores.

Gabriel Martínez

sta película pone había aparecido el cuerpo de propio caso, y yo en rigor 
en evidencia el Berríos. Esteban siguió propongo al espectador que 
Plan Cóndor, investigando y Pablo Vierci asuma el caso Berríos como 
donde militares también, culminando el un icono que representa a Ede distintos segundo con la novela “99% una época, al Plan Cóndor”.     

países se unen para sembrar asesinado”. Entonces 
el terror; donde las garras del Esteban toma la novela y La película Cóndor atraviesan fronteras realiza la película “Matar a 
y sobrevuelan territorios sin todos”. Trabaja con una trasciende piedad de su presa. Este plan guionista argentina, 
que sabe de ocultamientos, Alejandra Marino, y un fronteras
mentiras, y crueldad, aparece guionista chileno, Daniel 

Esta película arrancó con en esta película haciendo Enríquez. 
salas llenas y sigue igual, y reflexionar y creando una Es una película que -aclara el 
no queda sólo acá el conciencia colectiva de director- juega con la ficción; 
proyecto, es más ambicioso: “nunca más”. La película se de ninguna manera se trata 
piensan presentarla en los enfoca en el químico chileno de un documental para ir con 
países que padecieron el Plan Eugenio Berrios, que fabricó lápiz y papel a sacar datos 
Cóndor. Por ahora sólo se el gas Sarín para Pinochet y históricos. Es un filme donde 
estrenó en Uruguay, pero en su dictadura. Los hechos se los personajes tienen vida, se 
julio se estrena en Chile, en desarrollan en Uruguay en el ve una historia, se interactúa, 
agosto en Argentina y en año 1993, en el período de se dan diálogos y el 
setiembre en Paraguay, y lo gobierno de Luis Alberto espectador se emociona, se 
demás esta por verse. Lacalle. Tres uruguayos se encariña con los personajes o 

encuentran extraditados en los odia. Esteban dice que no 
Chile acusados de ser hizo un documental porque El Director 
cómplices del secuestro y le parece que la ficción 
asesinato de Berríos; ellos generaba un camino más sufrió de cerca 
son los oficiales Tomás interesante para que la gente 
Casella, Eduardo Radaelli y se acerque. la Dictadura y 
Wellington Sarli. Es una película muy cuidada 

el Plan Cóndoren lo estético, con una gran 
se ve una gran actuación de fotografía, una buena El Director de esta película críticasRoxana Blanco, selección de sonido que vivió muy de cerca los Surgimiento La película ha tenido una representando el papel provoca en algunos hechos acaecidos en la 

buena crítica, pero siempre protagónico, “Julia”, una momentos exaltación y en dictadura, sufrió torturas de la película hay alguna que se torna dura, abogada cuyo padre es otros cotidianeidad, donde cuando cayó preso, sufrió la 
El comienzo de esta película como las que tratan a la militar y su ex pareja un hay escenas brillantes, donde muerte de su hermano 
no arranca ahora, ni el año película de una gran mentira, preso político. “Es un Gabriel en el año '72 por 
anterior, sino mucho porque los nombres son personaje que se asemeja a parte de militares; el 20 de 
antes; según su inventados, y los hechos no una heroína, que lucha por mayo de 1976 sufre la 
director en mayo de son tal cual la realidad. Ante la verdad y que avanza aún muerte de su cuñada Rosario 
2000 tenía en esto Schroeder dice: “Me en contra de su padre que es Barredo, la esposa de 
cartelera “El Viñedo”, parece que hay controversias militar”, dice el Director.  Gabriel, cuando también 
que era una película que son pertinentes y las Schroeder pretende con la aparecen muertos Gutiérrez 
que comenzó siendo respeto, entiendo el punto de película tener un impacto Ruiz y Zelmar Michelini. Y 
un piloto de una serie vista. Podría querer que mi positivo en la gente, un en homenaje a su hermano y 
de televisión que obra guste a todos, pero no, impacto que implique cuñada dedica esta película a 
pretendían sacar la película eligió otro emociones que lleven a su sobrina cuyos padres 
adelante entre camino, incluso pretende muchas personas a volver a fueron asesinados por la 
Uruguay y Chile. “El llegar a audiencias más preguntarse sobre la historia dictadura. n
Viñedo” era uno de globales, porque el rigor de que vivimos, y de esa 
los capítulos previstos la dilucidación del caso perspectiva la obra puede 
en el año 1994 sobre Berríos, incluso en términos soñar en ser un aporte a una 
una posible de lo que está evaluando la construcción colectiva.
investigación de la justicia de Chile como la de 
misteriosa Uruguay, es un dato relativo 
desaparición de un Respondiendo o insignificante. Y el tema de 
químico chileno en no dar los nombres exactos las duras Uruguay del cual se iría en la línea del veredicto 
sabía poco. Aún no y el esclarecimiento del 
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